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ВЫХОДИТ 3 РАЗА В НЕДЕЛЮ
ИЗДАЕТСЯ С 3 МАРТА 2004 ГОДА

ПОВЫШЕНИЕ 
СТАТУСА  
ЧЕЛОВЕКА  
РАБОЧЕЙ  
ПРОФЕССИИ – 
ЧЕРЕЗ  
ОБРАЗОВАНИЕ

ВРЕМЯ  
БЕЛЬГЕРА  
ТОЛЬКО 
НАЧИНАЕТСЯ…

В своем Послании Глава госу-
дарства объявил 2025 год Годом 
рабочих профессий, поставив 
задачу осуществить реформу 
системы технического и профес-
сионального образования. Мини-
стерству просвещения поручено 
разработать Комплексный план 
по реформированию техниче-
ского и профессионального об-
разования, включающий в себя 
меры по техническому обеспе-
чению колледжей, требования 
к преподавательскому составу и 
программам обучения, к оценке 
качества работы колледжей и их 
финансированию.

28 октября для Казахстана – осо-
бенная дата. В этот день на свет 
появилась уникальная, яркая 
личность, объединившая в себе 
одновременно три разные куль-
туры. «Русский немец с казахской 
душой», так называли и продол-
жают называть Герольда Бельгера 
в нашей стране. В честь 90-летия 
выдающегося казахстанца по всей 
республике с уважением, гордо-
стью и большой благодарностью 
вспоминают казахстанского пере-
водчика, прозаика, публициста, 
литературоведа. 
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АКТУАЛЬНО 

ПАМЯТЬ 

ПРЕЗИДЕНТ

ВИЗИТ  
В СТРАНУ  
СИНЕГО НЕБА
Глава государства Касым-Жомарт Токаев 
по приглашению Президента Ухнаагийна 
Хурэлсуха прибыл с государственным 
визитом в Монголию.

В аэропорту Улан-Батора делегацию нашей страны встречала 
министр иностранных дел Монголии Батмунхийн Батцэцэг.

В рамках визита запланированы переговоры на высшем уровне, 
а также подписание ряда важных документов.

РАСШИРЯЯ ГОРИЗОНТЫ 
На имя Касым-Жомарта Токаева поступили по-
здравления от глав иностранных государств и 
руководителей международных организаций 
по случаю национального праздника – Дня 
Республики.

Президент России Владимир 
Путин в своей телеграмме пишет, 
что российско-казахстанские от-
ношения успешно развиваются в 
духе стратегического партнерства 
и союзничества, а Москва и Астана 
активно взаимодействуют в рамках 
многосторонних структур.

– Уверен, что совместными 
усилиями мы обеспечим дальней-
шее наращивание всего комплекса 
двусторонних связей – на благо на-
ших народов, в интересах упрочения 
безопасности и стабильности на ев-
разийском пространстве, – отмечает 
Владимир Путин.

Председатель Китайской На-
родной Республики Си Цзиньпин 
подчеркнул возросший авторитет 
Казахстана на региональном и меж-
дународном уровнях и от имени ки-
тайского народа выразил поддержку 
успехам нашей страны как друже-
ственного соседа и всеобъемлющего 
стратегического партнера.

– Выражаю готовность объеди-
нить наши усилия для дальнейшего 
углубления взаимовыгодного парт- 
нерства и выведения сотрудничества 
на качественно новый уровень, – на-
писал Глава КНР.

В телеграмме Президента Сое-
диненных Штатов Америки Джозефа 
Байдена подчеркивается, что страте-
гическое партнерство между Казах-
станом и США основано на таких 
принципах ООН, как независимость 
и территориальная целостность.

– Мы заинтересованы в про-
должении сотрудничества с Казах-
станом, твердо придерживающимся 
данных принципов в решении проб- 
лем безопасности, экономики и эко-
логии, – говорится в телеграмме.

Король Соединенного Королев-
ства Великобритании и Северной 
Ирландии Чарльз III дал высокую 
оценку отношениям с Казахстаном и 
выразил уверенность в том, что стра-

ны продолжат тесное взаимодействие 
по таким глобальным вопросам, как 
сохранение мира, защита окружаю-
щей среды, изменение климата.

Президент Франции Эмманюэль 
Макрон в поздравительном посла-
нии отметил, что оба государства 
связывает прочное многостороннее 
сотрудничество.

– Уверен, что наши страны 
смогут углубить контакты в рамках 
различных структур и расширить го-
ризонты партнерства, – говорится в 
телеграмме.

Президент Турции Реджеп Тай-
ип Эрдоган выразил уверенность в 
дальнейшем углублении сотрудни-
чества между двумя братскими на-
родами, основанного на общности 
языка, истории и культуры.

– Мы высоко ценим особое 
внимание Казахстана к вопросу 
консолидации тюркского мира, а 
также ведущую роль в укреплении 
авторитета Организации тюркских 
государств, – написал он.

Президент Узбекистана Шавкат 
Мирзиёев в поздравлении подчер-
кнул, что в Казахстане проводятся 
коренные изменения, комплексные 
и системные реформы во всех сферах 
жизни государства и общества. Ли-
дер Узбекистана также отметил воз-
росший престиж и влияние страны 
на международной арене.

Президент Кыргызстана Садыр 
Жапаров отметил, что с момента об-
ретения независимости братский 
Казахстан добился значительных 
успехов в государственном строи-
тельстве, политическом и социаль-
но-экономическом развитии, а также 
активной внешней политике. Он так-
же выразил уверенность в дальней-
шем развитии сотрудничества между 
двумя странами.

Президент Таджикистана Эмо-
мали Рахмон в поздравительной теле-
грамме выразил готовность и далее 

прилагать все необходимые усилия 
во имя дальнейшего приумножения 
взаимовыгодного сотрудничества, 
основанных на принципах стратеги-
ческого партнерства и союзничества. 

Президент Туркменистана 
Сердар Бердымухамедов подчер-
кнул, что благодаря открытому и 
дружественному диалогу на высо-
ком уровне туркмено-казахские 
отношения активизировались по 
многим направлениям. Также свои 
теплые пожелания выразил Председа-
тель Халк Маслахаты Туркменистана 
Гурбангулы Бердымухамедов.

Президент Азербайджана Иль-
хам Алиев в поздравительной те-
леграмме подтвердил дальнейшую 
заинтересованность в развитии 
плодотворного партнерства и реа-
лизации совместных проектов с Ка-
захстаном в торгово-экономической 
и культурно-гуманитарной сферах.

Свои поздравления также на-
правили Хранитель двух святынь 
– Король Саудовской Аравии Сал-
ман бен Абдельазиз Аль Сауд, На-
следный принц, Премьер-министр 
Саудовской Аравии Мухаммед бен 
Салман бен Абдельазиз Аль Сауд, 
Папа Римский Франциск, Император 
Японии Нарухито, Король Марок-
ко Мухаммед VI, Король Бахрейна 
Хамад бен Иса Аль Халифа, Султан 
Омана Хайсам бен Тарик, Король 
Нидерландов Виллем-Александр, 
Король Бельгии Филипп, Король 
Швеции Карл Густав, Король Ис-
пании Фелипе VI, Король Таиланда 
Маха Вачиралонгкорн, Президент 
Федеративной Республики Герма-
ния Франк-Вальтер Штайнмайер, 
Президент Индии Драупади Мур-
му, Президент Республики Корея 
Юн Сок Ёль, Президент Беларуси 
Александр Лукашенко, Президент 
Италии Серджо Маттарелла, Пре-
зидент Швейцарии Виола Амхерд, 
Президент Чехии Петр Павел, Пре-
зидент Словакии Петер Пеллегри-
ни, Президент Португалии Марселу 
Ребелу де Соуза, Президент Ирана 
Масуд Пезешкиан, Президент ОАЭ 
шейх Мухаммед бен Заид Аль Наха-
ян, Президент Египта Абдель Фат-
тах Ас-Сиси, Президент Индонезии 
Прабово Субианто, Президент Па-

лестины Махмуд Аббас, Президент 
Сингапура Тарман Шанмугаратнам, 
Президент Австрии Александр 
Ван дер Беллен, Президент Фин-
ляндии Александр Стубб, Прези-
дент Хорватии Зоран Миланович, 
Президент Болгарии Румен Радев, 
Премьер-министр Венгрии Виктор 
Орбан, Премьер-министр Армении 
Никол Пашинян, Президент Арме-
нии Ваагн Хачатурян, Президент 
Сербии Александр Вучич, Президент 
Монголии Ухнаагийн Хурэлсух, Пре-
зидент Грузии Саломе Зурабишвили, 
Президент Литвы Гитанас Науседа, 
Президент Латвии Эдгарс Ринкевичс, 
Президент Эстонии Алар Карис, 
Президент Албании Байрам Бегай, 
Президент Израиля Ицхак Герцог, 
Президент Вьетнама Лыонг Кыонг, 
Президент Румынии Клаус Вер-
нер Йоханнис, Президент Кипра 
Никос Христодулидис, Президент 
Южно-Африканской Республики 
Матамела Сирил Рамафоса, Прези-
дент Эфиопии Тайе Ацке-Селассие, 
Премьер-министр Пакистана Шах-
баз Шариф, Наследный принц, Пре-
мьер-министр Королевства Бахрейн 
Салман бен Хамад Аль Халифа, Пре-
мьер-министр Ирака Мухаммед 
Шиа Аль-Судани, вице-президент, 
Премьер-министр ОАЭ, Правитель 
Дубая шейх Мухаммед бен Рашид 
Аль Мактум, вице-президент, заме-
ститель Премьер-министра ОАЭ, 
руководитель Администрации Пре-
зидента шейх Мансур бен Заид Аль 
Нахаян, Генерал-губернатор Канады 
Мэри Саймон, Председатель Евро-
пейского совета Шарль Мишель, Ге-
неральный секретарь СНГ Сергей 
Лебедев, Генеральный секретарь 
ШОС Чжан Мин, Генеральный се-
кретарь СВМДА Кайрат Сарыбай, 
Генеральный секретарь ОДКБ Иман-
гали Тасмагамбетов, Генеральный 
секретарь Организации тюркских 
государств Кубанычбек Омуралиев, 
Генеральный секретарь ОИС Хис-
сейн Брахим Таха, Президент Фонда 
тюркской культуры и наследия Ак-
тоты Раимкулова и Раис Татарстана 
Рустам Минниханов и другие.

По материалам сайта 
Аkorda.kz

ВЫСОКАЯ ДИНАМИКА  
РАЗВИТИЯ ОТНОШЕНИЙ

Касым-Жомарт Токаев поздравил 
Президента Петра Павела с Днем 
Независимости Чешской Рес- 
публики.

В своей поздравительной телеграмме Глава 
государства с удовлетворением отметил высокую 
динамику развития отношений между Казахстаном и 
Чехией, выразив надежду на дальнейшее плодотворное 
сотрудничество.

Касым-Жомарт Токаев пожелал Петру Павелу и 
всему народу Чехии благополучия и процветания.
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СЕНАТ

СОБЫТИЯ

Бюро Сената Парламента РК под председательством  
Спикера Палаты Маулена Ашимбаева определило повестку 
предстоящего заседания. Депутаты также обсудили задачи 
в рамках реализации поручений Главы государства.

В повестку предстоящего 
на неделе заседания Палаты 
члены Бюро включили два 
вопроса. Так, сенаторам 
предстоит рассмотреть Закон 
«О ратификации Договора 
между Республикой Казах-
стан и Социалистической 
Республикой Вьетнам о пе-
редаче осужденных лиц». 
Нормы документа нацеле-
ны на укрепление правового 
сотрудничества между двумя 
государствами и содействие 
реинтеграции в общество 
осужденных лиц для отбыва-
ния ими наказания в государ-
стве, гражданами которого 
они являются.

Также парламентарии на 
заседании Палаты заслушают 
устный ответ министра циф-

рового развития, инноваций 
и аэрокосмической промыш-
ленности РК на депутатский 
запрос группы сенаторов по 
вопросам цифровизации. 
Участие в обсуждении, учи-
тывая актуальность вопроса, 
как отметил Спикер Сената, 
приму т и представители 
других заинтересованных 
госорганов.

Наряду с этим в ходе за-
седания Бюро сенаторы об-
судили вопросы, связанные с 
предстоящей встречей депу-
татов с экспертами в сфере 
радиационной и сейсмиче-
ской безопасности, которая 
пройдет в городе Курчатове 
области Абай. Актуальность 
темы обусловлена и предсто-
ящим строительством АЭС в 
Казахстане.

В рамках реализации 
пору чений Президен та 
страны Касым-Жомарта 

Токаева депу таты также 
встретятся с жителями ре-
гионов, чтобы обменяться 
мнениями касательно про-
цедуры перехода от прямо-
го субсидирования АПК к 
обеспечению доступного 
кредитования и вопросов 
кадрового обеспечения 
системы здравоохранения. 

Как подчеркнул Маулен 
Ашимбаев, нехватка квали-
фицированных медицинских 
кадров, особенно в сельской 
местности, – это очень акту-
альный вопрос. Поэтому де-
путатам важно всесторонне 
изучить проблемы отрасли и 
совместно со специалистами 
в данной сфере выработать 
предложения по их решению.

Кроме того,  депу та-
ты в ходе заседания Бюро 
распределили законы, ра-
нее принятые Мажилисом 
Парламента.

На заседании Бюро Мажилиса Парламента РК под председатель-
ством Спикера Палаты Ерлана Кошанова сформирован проект 
повестки предстоящего пленарного заседания.

На рассмотрение депутатов вно-
сятся проекты законов о республи-
канском бюджете на 2025–2027 годы 
и о гарантированном трансферте из 
Национального фонда на эти годы.

Законопроекты разработаны в 

соответствии с Бюджетным кодексом, 
на основе прогноза социально-эконо-
мического развития страны, бюджет-
ных параметров на 2025–2027 годы 
и поручений Президента РК.

В первом чтении депутатам 
предстоит также обсудить про-
ект Закона «О территориальной 
обороне Республики Казахстан» 

с сопутствующими поправками. 
Правительственным законопроек-
том определяются правовые основы 
территориальной обороны респуб- 
лики, ее цели, задачи и принципы, 
закрепляются полномочия и ответ-
ственность государственных орга-
нов, организаций и граждан в сфере 
территориальной обороны.

В Карагандинской области выявлены 
факты завышения цен на продоволь-
ствие. При этом социально значимые 
продукты питания продают по более 
высокой, чем допустимая стоимость, 
не только в магазинах, но также и в 
школы, и детские сады.

Рассказывая о результа-
тах расследования посредни-
ческих схем по всей цепочке 
ценообразования продоволь-
ственных товаров, руководи-
тель отдела аналитических 
разработок ДЭР по Караган-
динской области Владислав 
Ли сообщил, что ведомством 
выявлено 63 факта завышения 
допустимого размера тор-
говой надбавки по 17 видам 
продуктов питания. Из них 38 
предпринимателей оштрафо-
ваны на 803 тысячи тенге. По 
некоторым фактам проверка 
все еще проводится.

Владислав Ли также обра-
тил внимание на то, что один 
из крупных региональных 
предпринимателей, который 
поставляет в организации об-
разования продовольствие, в 
том числе и социально значи-
мые продукты питания, уже 
во второй раз привлекается 
к административной ответ-
ственности сотрудниками 
ДЭР. Однако он не стал бо-
лее детально разъяснять, в 
чем конкретно заключается 
нарушение поставщика.

Вместе с тем предста-
витель департамента эконо-
мических расследований под- 
черкнул, что директорам 
школ и детских садов реко-
мендовано пересмотреть 

договоры госзакупок с уче-
том рыночных цен. Такие же 
беседы были проведены и с 
предпринимателями.

– Есть факты, когда в 
организации образования 
продукты питания, которые 
входят в перечень СЗПТ, 
поставляются с торговой 
надбавкой от 100 до 200%. 
По ценам, завышенным в 
несколько раз, предприни-
матели реализуют гречку, 
картофель и сахар. Депар-
таментом были приняты 
меры, в результате которых 
в 72 школах и детских са-
дах, а также медицинских, 
спортивных и социальных 
организациях была сниже-
на стоимость социально 
значимых продуктов пита-
ния на 28 миллионов тенге. 
Государственным учрежде-
ниям пришлось расторгать 
договоры или заключать до-
полнительные соглашения с 
поставщиками, – рассказал 
Владислав Ли.

Вместе с госучреждени-
ями сотрудники ДЭР прове-
рили и крестьянские хозяй-
ства, реализующие молочную 
продукцию, на предмет закон-
ности получения субсидии. 
Поводом послужило то, что 
молоко также относится к со-
циальному продовольствию. 
Проверка была не напрасной, 
так как одно из таких фермер-
ских хозяйств незаконно в 
свое время получило свыше 

300 млн тенге по поддельным 
документам.

Между тем, по словам  
и. о. заместителя руководи-
теля управления предприни-
мательства Жулдыз Кусайын, 
руководство региона держит 
на контроле ценообразова-
ние СЗПТ, и даже создана 
региональная комиссия по 
выявлению посредников.

Она сообщила, что с нача-
ла года прошло 155 проверок, 
по итогам которых 99 пред-
принимателей привлечены к 
ответственности, а 20 оштра-
фованы за превышение тор-
говых надбавок на социально 
значимое продовольствие.

Вместе с тем Жулдыз 
Кусайын заверила, что на 
макаронные, мучные изделия, 
яйца, капусту и подсолнечное 
масло цены и вовсе понизи-
лись на 10–20%.

О запасах, которые есть 
в Карагандинской области, 
рассказал и. о. директора де-
партамента по управлению 
стабилизационным фондом 
АО «СПК «Сарыарка» За-
манбек Зикиров.

– В настоящее время про-
дукция стабилизационного 
фонда сформирована на 515 
миллионов тенге объемом 
свыше 4 410 тонн. С начала 
этого года СПК проведены 
закупочные интервенции на 
общую сумму 381,5 миллиона 
тенге, было закуплено 3 670 
тонн продукции. Продукция 
СПК реализуется в 22 соци-
альных павильонах, а также 
в крупных торговых сетях по 
заявкам акимата Караганды. 
До конца года планирует-
ся закупить 118 тонн про-
дукции. В настоящее время 
остаток денежных средств 
стабилизационного фонда 
составляет 653,5 миллиона 
тенге, – сообщил спикер.

В Конаеве состоялось выездное заседание 
Клуба журналистов Ассамблеи народа Ка-
захстана, на котором обсуждались ключевые 
вопросы межэтнических отношений и роль 
средств массовой информации в их развитии.

В мероприятии приняли участие 
представители госорганов, экспер-
ты и члены Клуба журналистов из 
областей Жетысу и Ұлытау, Туркес- 
танской и Жамбылской областей, а 
также городов Алматы и Шымкента.

Спикеры обсудили ряд актуаль-
ных тем. Например, роль СМИ в гар-

моничном развитии межэтнических 
отношений в стране, укреплении 
единства нации, продвижении казах-
ского языка как языка межэтническо-
го общения. Они также поговорили 
о важности медиа в формировании 
иммунитета граждан к провокацион-
ной и деструктивной информации и 
профилактике «языка вражды» на 
межэтническую тематику, а особен-
но в социальных сетях.

К слову, Министерство культу-

ры и информации РК совместно с 
Секретариатом АНК и местными ис-
полнительными органами реализует 
комплекс просветительских и иных 
мер, направленных на вовлечение 
НПО и СМИ в работу по обеспе-
чению межэтнического согласия и 
единства народа страны. В этом кон-
тексте важным является методиче-
ская поддержка как членов АНК и 
этнокультурных объединений, так 
и самих НПО и СМИ.

Заседание завершилось нетвор-
кингом, в ходе которого участники 
обменялись мнениями и обсудили 
актуальные вопросы. Итоги меро-
приятия подвели в формате вопро-
сов и ответов, что способствовало 
конструктивному диалогу и сотруд-
ничеству.

ТЮРКСКОЕ НАСЛЕДИЕ  
В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ УЧЕНЫХ
В области Абай состоялся международный научный форум, посвя-
щенный 950-летию первого энциклопедического словаря тюркских 
языков «Диуани лугат ат-тюрк», признанного ЮНЕСКО культурно- 
историческим и духовным наследием человечества.

Под сводами Shakarim University обсуждалось 
значение величайшего труда Махмуда Кашгари, на-
писанного в Багдаде в 1072–1074 годах.

– Махмуд аль-Кашгари, человек огромной для 
своего времени эрудиции и таланта, создал уникаль-
ный, не имеющий аналогов словарь, ставший одним из 
ценнейших памятников культуры и истории тюркских 
народов. Современное востоковедение, в том числе 
арабистика и тюркология, немыслимы без этого про-
изведения. Это произведение первым, более чем на 
семь веков, опередило свое время сравнительно-исто-
рическим исследованием. В нем мы находим прообраз 
методологических принципов, утвердившихся в науке 
лишь в XX веке. Оно достаточно востребовано и в 
читательской среде. Первый полный перевод его был 
осуществлен в Турции на турецкий язык. Имеются 
также переводы на английском, уйгурском, узбекском, 
казахском, русском языках. Значительная часть мате-
риала этой книги была использована в изданном в Гер-
мании словаре древнетюркского языка на немецком 
языке, – сообщила в своем докладе Зифа-Алуа Ауэзова. 

Ученый тюрколог-арабист Зифа-Алуа Ауэзова, 
владеющая восемью языками (кстати, она внучка 
классика казахской литературы), считает, что язык 
тюрко-арабского лексикона «Диуани лугат-ат-турк», 
написанного в XI веке Махмудом аль-Кашгари, гене-
тически близок современному казахскому языку. Ра-

бота над переводом позволила ей глубже проникнуть в 
культурное наследие. Она подчеркнула, что, несмотря 
на устоявшиеся мнения о формировании казахского 
литературного языка в XVIII–XIX веках, «Диуани» 
содержит множество текстов, понятных современным 
казахским специалистам без перевода.

Как говорилось на форуме ученых, Махмуд Кашга-
ри родился в 1029 году, умер в 1101-м. Махмуд, будучи 
родом из высших кругов караханидской знати, а мо-
жет быть, и прямым представителем самой династии, 
в силу ряда причин и политических преследований 
посетил почти все области, населенные тюрками. В 
Багдаде, принадлежавшем в то время сельджукидам, у 
Кашгари созрел замысел книги, в которой бы давалось 
объяснение многих сторон жизни тюркского народа, 
его менталитета, обычаев, географии расселения, и 
прежде всего языка.

– Знаменитая книга Махмуда Кашгари «Диу-
ани лугат ат-турк» представляет собой тюркскую 
энциклопедию в полном смысле этого слова. В ней 
собран и обобщен обширный историко-культурный, 
этнографический и лингвистический материал. «Диу-
ани» Кашгари – памятник тюркской культуры, запе-
чатлевший этические ценности и нормы поведения, 
специфическое мировосприятие тюркских народов в 
XI веке, впитавшее в себя все предшествующее насле-
дие предков. В книге, наряду с древним зороастрий-
ско-шаманистским миропредставлением, запечатлены 
элементы новой идеологии – ислама и такой его ветви, 
как суфизм, – отметил писатель Исмаилжан Иминов.

УКРЕПИТЬ ПРАВОВОЕ  
СОТРУДНИЧЕСТВО

МАЖИЛИС

НОВЫЙ ТРЕХЛЕТНИЙ БЮДЖЕТ
МАЖИЛИС РАССМОТРИТ ЗАКОНОПРОЕКТ  
О РЕСПУБЛИКАНСКОМ БЮДЖЕТЕ НА 2025–2027 ГОДЫ
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АКТУАЛЬНО

ФОРУМ СЕЛЬСКИХ АКИМОВ

На форуме сельских акимов, организованном впервые в городе Актобе, 
обсуждались актуальные вопросы, где участники открыто высказали 
свои предложения. В заседании приняли участие секретарь партии 
Ержан Жылкыбаев, депутат Мажилиса Парламента Казыбек Алишев, 
аким области Асхат Шахаров, а также акимы районов, городов, сель-
ских округов, депутаты маслихата, избранные от партии «AMANAT», и 
руководители управлений и департаментов.

– Создание развитого демокра-
тического общества является одним 
из главных принципов политики Гла-
вы государства. В своих Посланиях 
Президент неоднократно отмечает, 
что систематически создаются усло-
вия для укрепления принципов спра-
ведливости и демократии в стране. В 
настоящее время в области работа-
ют 157 акимов разного уровня. По 
Указу Президента Касым-Жомарта 
Токаева в 2021 году состоялись вы-
боры 155 акимов городов и сел. В 
2023 году в рамках пилотного про-
екта три акима района были избраны 
прямым голосованием. Необходи-
мо строго контролировать выпол-
нение партийных предвыборных 
программ и обещаний кандидатов, 
так как партия несет ответствен-
ность за действия акимов. Эффек-
тивное выполнение обязательств 
со стороны партии и акимов будет 
обеспечивать соблюдение доверия 
граждан, – сказал глава региона на 
открытии форума.

В своем выступлении секретарь 
партии Ержан Жылкыбаев отметил, 
что законодательный комплекс ре-
форм в стране был разработан за 

короткий период времени, и об-
ратил внимание на возрождение 
политических институтов, на то, 
что Мажилис и маслихаты стали 
многопартийными и вернулись 
одномандатные депутаты.

– Эти реформы напрямую 
затронули деятельность партии 
«AMANAT». В новой обществен-
но-политической обстановке в 
партии проводились планомерные 
внутренние изменения, обновля-
лись методы работы с народом. 
Партия отдает приоритет рабо-
те, основанной на требованиях 
избирателей. Она рекомендовала 
достойных кандидатов, пользую-
щихся уважением в обществе, 
что позволило завоевать доверие 
народа на выборах в Мажилис, 
маслихаты и акимов. Именно по-
этому партия «AMANAT» уделя-
ет внимание системной работе на 
местах и проводит форум сельских 
акимов во всех регионах страны, –  
сказал он.

Секретарь партии остановился 
на нескольких ключевых аспектах: 
выборах сельских акимов, реали-
зации предвыборной программы 

и партийных проектов, работе 
общественных приемных, а также 
взаимодействии с молодежью. Он 
отметил, что предложения, идеи и 
новые инициативы, представлен-
ные на форуме, придадут новый 
импульс упорному труду и профес-
сионализму сельских акимов, из-
бранных от партии «AMANAT».

По словам председателя об-
ластного филиала партии Ербола 
Данагулова, проводившего фо-
рум, в Актюбинской области с 
июля 2021 года прошли выборы 
155 сельских акимов, на которых 
победил 141 (90%) кандидат, вы-
двинутый партией. В настоящее 
время в Актюбинской области  
7 городов и 135 сельских округов, 
в 133 из них акимами являются  
члены партии «AMANAT».

В ходе заседания выступили 
избранные от партии «AMANAT» 
акимы Кобдинского района и Та-
нирбергенского сельского округа 
Мартукского района. Работа фо-
рума продолжилась секционными 
заседаниями и семинар-тренинга-
ми для акимов городов и сельских 
округов.

В форуме сельских акимов в Ұлытау приняли участие 
аким области, руководители правоохранительных ор-
ганов региона, председатели и исполнительные секре-
тари территориальных партийных филиалов, а также  
34 акима сельских округов.

Гл а в а  г о с уд а р с т в а  
Касым-Жомарт Токаев в 
своем Послании отметил, 
что система прямых выборов 
акимов была введена в 2021 
году, и с тех пор было избрано 
почти 2,5 тысячи акимов, что 
составляет около 90 процен-
тов всех сельских акимов.

С е к р е т а р ь  п а р т и и 
«AMANAT» Шолпан Ка-
ринова подчеркнула, что 
выборность акимов явля-
ется важной составляю-
щей успеха политических 
реформ.

– Как сказал Президент, 
многие акимы, пришедшие 
из числа предпринимателей, 
общественных активистов и 
молодежи, сейчас накапли-
вают опыт в управлении 
страной. Например, все  
34 акима сельских округов 
области Ұлытау были избра-
ны от партии «AMANAT». 
В конечном итоге вы яв-
ляетесь ответственными 
гражданами, которые от-
стаивают ценности партии 
«AMANAT» на сельском 
уровне. По вашей работе 
люди судят о партии в це-
лом, – сказала она.

Шолпан Каринова так-
же отметила, что акимы 
должны держать на конт- 
роле исполнение предвы-
борной программы партии 
и партийных проектов.

В свою очередь аким 
поселка Жанаарка Мейрам  
Куанышбеков поделился сво-
им мнением о ходе реформ 
по демократизации страны.

– Одним из основных 
показателей в этом направ-
лении является широкое 
вовлечение населения в 
процесс государственного 
управления. С одной сто-
роны, это повышает ответ-
ственность исполнительных 
органов перед народом, а с 
другой стороны, вносит 
большой вклад в развитие 
каждого региона. Исходя из 
этих принципов, в этом году 
аппарат акима поселка Жа-
наарка реализовал ряд ме-
роприятий в соответствии 
с утвержденным планом 
действий и программой 
социально-экономическо-
го развития поселка. Все 
результаты были достигнуты 
благодаря единству жителей, 
– отметил он.

В целом форум сельских 
акимов является площадкой 
для взаимосвязи местных 
органов власти. Именно на 
этой платформе предостав-
ляется возможность обме-
на опытом между акимами 

и депутатами маслихатов, а 
также утверждения планов 
на будущее.

В ходе форума были 
обсуждены часто задавае-
мые вопросы в рамках пар-
тийных проектов «Ауыл 
аманаты» и «Жер амана-
ты», а также разъяснены 
механизмы и требования к 
реализации указанных про-
грамм. Кроме того, широко 
обсуждались новые шаги го-
сударственной политики в 
сфере борьбы с коррупцией 
и развитием местного само-
управления.

Вторая часть форума 
продолжил ась семина-
ром-тренингом, на котором 
акимы получили подробную 
информацию об изменениях 
в законодательстве, включая 
сферу государственных за-
купок. Тренеры в области 
государственного управ-
ления предоставили мето-
дические рекомендации по 
совершенствованию рабо-
чих процессов. 

В Пекине состоялся семинар по государственному управлению с участием 
руководителей академий госуправления Китая и стран Центральной Азии: 
Казахстана, Узбекистана, Туркменистана, Кыргызстана и Таджикистана. В ходе 
визита участники изучили китайский опыт в области госуправления, включая 
инновационные проекты, и обсудили перспективы совместных инициатив. 

В первый день программы визита 
состоялась официальная встреча предсе-
дателя управляющего комитета Астанин-
ского хаба госслужбы Алихана Байменова 
с первым вице-президентом Китайской 
национальной академии управления  
господином Ли И. 

Ли И отметил, что созданная в про-
шлом году Сеть академий госуправления 
имеет высокое значение для обмена опытом 
и наращивания потенциала ее участников. 
Он также подчеркнул особую роль Астанин-
ского хаба госслужбы в этом сообществе как 
международной признанной платформы в 
области госуправления и госслужбы. 

Алихан Байменов отметил, что сеть 
академии является хорошей институцио-
нальной основой для постоянного обмена 
опытом и знаниями, и прошлогодние ини-
циативы активно реализуются. В этом году 
Казахстан посетила делегация Китайской 

академии, возглавляемая исполнительным 
вице-президентом Си Чунтао, а также ру-
ководство и профессора академий управ-
ления провинций Ганьсу и Синьцзянского 
производственно-строительного корпуса. 

Во второй день состоялся семинар 
«Совместная работа по модернизации 
управленческого потенциала», на кото-
ром выступили руководители академий 
госуправления Китая и всех стран Цент- 
ральной Азии, а также представители Хаба.

В рамках программы визита делегации 
стран-участников сети также познакомились 
с деятельностью Академии госуправления 
города Ханчжоу, платформы управления 
«Городской мозг Ханчжоу», а также двух 
крупнейших цифровых компаний КНР. 

Компания «iFLYTEK» (Пекин) про-
демонстрировала разработки ИИ в обла-
сти синхронного перевода, образования, 
медицины и других направлениях. 

Компания «AliBaba» (Ханчжоу) пред-
ставила участникам свои достижения за  
25 лет, начиная от электронной коммерции, 
до разработок в области медицины, туризма 
и образования. 

Успешными примерами местного само-
управления и возрождения сел поделились 
деревни Цзиньшань и Сяогучэн, располо-
женные в провинции Чжэцзян.

В 2023 году в Пекине было подписано 
соглашение о создании Китайско-Централь-
ноазиатской сети академий государственно-
го управления, в которую вошли академии 
государственного управления шести стран: 
Китая, Казахстана, Кыргызстана, Узбекиста-
на, Таджикистана и Туркменистана, а также 
Астанинский хаб государственной службы. 
Цель сети – обмен опытом и знаниями в 
области трансформации государственного 
управления, включая подготовку и перепод-
готовку кадров.

Преподаватель курса Ербол 
Дильдабаев имеет 15-летний стаж 
в сфере автомобильного сервиса. В 
данный момент он занимает долж-
ность исполнительного директора 
сети сервисов обслуживания авто, 
которая в партнерстве с проектом 
JOLTAP разработала специальный 
курс для жителей столицы.

– Программа проверена вре-
менем и соответствует всем тре-
бованиям работодателей. Срок 
курса – 15 дней, из которых два 
дня посвящены теории, 12 дней – 
практике и один день – аттестации. 
В программу обучения входят ос-
новные модули, такие как: техника 
безопасности, основы труда, виды 
масел и оборудования, типы мотор-
ных масел, виды жидкостей и фильт- 
ров, принципы работы двигателя 
внутреннего сгорания и коробки 
передач, основы шиномонтажа и 
многое другое, – рассказал Ербол 
Дильдабаев.

Как отмечает эксперт, отличи-
тельная черта курса – это практи-
ческие занятия, которые проходят 
непосредственно в автосервисе.

– Теоретической части мы обу-
чаем в специализированных классах 
JOLTAP, которые оборудованы всем 
необходимым для презентационно-
го материала и прохождения курса. 
Практика у нас проходит на базе  
10 точек автосервисов в соответствии 
со всеми мерами безопасности. Так-
же экипировка студентов состоит из 
средств индивидуальной защиты, – 
отметил Ербол Дильдабаев.

По словам преподавателя, 
профессия автомеханика на сегод-
ня очень высокооплачиваема, ведь 
замена масла и шиномонтаж – это 
всегда актуально.

– По итогам обучения выпуск-
ники имеют возможность получить 
сертификат о завершении курса и 
с помощью полученных знаний от-
крыть свой собственный сервис по 
обслуживанию машин. Замена масла 
и шиномонтаж – это очень востре-
бованные направления. Зарплата на 
рынке составляет 400–500 тысяч 
тенге, – подытожил эксперт.

О б у ч е н и е  п р о х о д и т  в 
офлайн-формате для жителей сто-
лицы. Записаться на краткосрочные 
курсы можно в модульных пунктах 
«Баршаға Мумкіндік».

Напомним, социальный проект 
«JOLTAP» реализуется в рамках 
исполнения поручений Главы го-
сударства, где отмечалась необхо-
димость проактивной и превентив-
ной социальной политики. Проект 
направлен на повышение доходов и 
обеспечение занятостью населения.

Полосу подготовил Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

ДОВЕРИЕ ГРАЖДАН –  
ЛУЧШИЙ ПОКАЗАТЕЛЬ

С АКЦЕНТОМ  
НА ДЕМОКРАТИЧЕСКИЕ 
ЦЕННОСТИ

МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО 

ОТКРЫВАЯ НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ  
ПОДНЕБЕСНОЙ

ПРОЕКТ

КАК ПО МАСЛУ!
В рамках проекта JOLTAP в Астане стартовал 
новый бесплатный курс «Пункт замены масла 
и шиномонтаж».
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ГОСУДАРСТВО

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

ПОВЫШЕНИЕ СТАТУСА ЧЕЛОВЕКА 
РАБОЧЕЙ ПРОФЕССИИ – ЧЕРЕЗ ОБРАЗОВАНИЕ
В своем Послании Глава государства объявил 2025 год Годом ра-
бочих профессий, поставив задачу осуществить реформу системы 
технического и профессионального образования. В связи с этим на 
заседании Правительства Министерству просвещения поручено 
разработать Комплексный план по реформированию технического 
и профессионального образования, включающий в себя меры по 
техническому обеспечению колледжей, требования к препода-
вательскому составу и программам обучения, к оценке качества 
работы колледжей и их финансированию. О том, как предпола-
гается реформировать систему ТиПО, и какие меры необходимо 
предпринять для повышения статуса человека труда, в интервью 
газете «LITER» рассказал советник президента НАО «TALAP» Ми-
нистерства просвещения РК, эксперт по вопросам технического 
и профессионального образования Кадырбек БОРИБЕКОВ.

– Кадырбек Козыбаевич, как 
Вы считаете, почему именно эти 
направления выделены как приори-
тетные, и какие еще аспекты важно 
отразить в Комплексном плане по 
реформированию технического и 
профессионального образования?

– В Послании Глава государства 
также подчеркнул, что «Реформа 
профессионального образования 
становится абсолютно важной с точки 
зрения обеспечения роста экономики 
и ее инвестиционной привлекатель-
ности». С точки зрения поставлен-
ных задач реформирования системы 
ТиПО, по сути, это коренной пере-
смотр устоявшихся процессов, тра-
диций в системе подготовки кадров 
с техническим и профессиональным 
образованием в Казахстане. То есть 
реформа предполагает существенные 
изменения в механизме функциониро-
вания имеющейся системы, возможна 
смена основополагающих принципов, 
отдельных норм и положений, веду-
щих к принципиально новому ре-
зультату и созданию новой системы 
ТиПО, соответствующей требовани-
ям экономики и общества.

Понятие «реформа» – это не 
«усовершенствование» или «мо-
дернизация» существующей системы 
ТиПО. Это преобразование, измене-
ние, переустройство существующей 
системы подготовки рабочих кадров 
и специалистов среднего звена, то 
есть системы ТиПО нашей страны. 
Предпосылкой к перезапуску системы 
подготовки кадров стало, на мой взгляд, 
принятие в 2023 году нового Закона 
Республики Казахстан «О профессио-
нальных квалификациях». Я думаю, 
этот закон постепенно закладывает 
основу развития качества человеческих 
ресурсов Казахстана.

Согласно поручению Правитель-
ства РК Министерством просвещения 
РК совместно с Министерством тру-
да и социальной защиты населения и 
другими отраслевыми министерствами 
начата работа по подготовке Комплекс-
ного плана реформирования системы 
технического и профессионального 
образования. Думаю, в установленные 
сроки этот план будет представлен на 
рассмотрение Правительства.

Как эксперт по вопросам системы 
ТиПО могу сказать, что любая рефор-
ма должна иметь конкретную цель. А 
целью реформирования системы 
ТиПО должно стать «Создание совре-
менной системы подготовки рабочих 
кадров и специалистов среднего звена в 
Казахстане (системы ТиПО), соответ-
ствующей современным требованиям 
экономики страны и общества».

Данная система должна быть спо-
собна обеспечивать подготовку квали-
фицированных кадров технического и 
обслуживающего труда, специалистов 
среднего звена и прикладных квали-
фикаций в соответствии с потребнос-
тями экономики и общества; гибко 
реагировать на социально-экономи-
ческие изменения в стране с учетом 
международной тенденции развития 
человеческих ресурсов; предоставлять 
широкие возможности для различных 
категорий населения в приобретении 
прикладных и новых квалификаций 
на протяжении всей жизни.

Для достижения этих целей ре-
формирования системы ТиПО требу-
ется решение следующих системных 
задач: 

1. Консолидация ресурсов го-
сударства, бизнеса и организаций 
образования в развитии системы 
ТиПО и ПО.

2. Обеспечение соответствия 

квалификаций выпускников систе-
мы ТиПО требованиям экономики 
и профессиональных стандартов.

3. Создание и обеспечение ши-
роких возможностей для различных 
категорий населения в приобретении 
необходимых прикладных и новых 
квалификаций на протяжении всей 
трудовой деятельности.

4. Создание условий для успеш-
ной социализации и эффективной са-
мореализации выпускников колледжей, 
в том числе через систему независимой 
оценки и признания квалификации.

Поручение Правительства о 
разработке Комплексного плана по 
реформированию технического и 
профессионального образования, 
включающего в себя меры «по тех-
ническому обеспечению колледжей, 
требования к преподавательскому 
составу и программам обучения, к 
оценке качества работы колледжей 
и их финансированию», относится 
к решению перечисленных мною 
выше системных задач.

Считаю, что в комплексном плане 
необходимо учесть следующие прин-
ципы реализации государственной по-
литики при реформировании сис темы 
ТиПО:

• развитие правового и норматив-
ного регулирования системы ТиПО с 
учетом национальной системы квали-
фикации и международной тенденции 
в области профессионального обра-
зования и обучения;

• развитие роли государствен-
но-частного партнерства, производ-
ства, объединения работодателей и 
общественных институтов управле-
ния в развитии системы подготовки 
квалифицированных кадров;

• интернационализация техниче-
ского и профессионального образова-

ния с целью качественного улучшения 
национальной системы ТиПО;

• информационная открытость и 
цифровизация системы технического 
и профессионального образования;

• использование програм мно-
целевого и проектного методов в 
организации подготовки квалифи-
цированных кадров ТиПО.

– Что представляет собой се-
годня отечественная система тех-
нического и профессионального 
образования? Сколько человек 
обучается по госзаказу в нынешнем 
учебном году? Какие специально-
сти преобладают, и какова среди 
них доля технических? 

– Согласно Закону РК «Об об-
разовании» система технического и 
профессионального образования долж-
на представлять собой совокупность 
государственных общеобязательных 
стандартов ТиПО и образовательных 
программ по специальностям, орга-
низаций образования, реализующих 
образовательные программы ТиПО, 
органов управления ТиПО и соответ-
ствующей инфраструктуры, в том чис-
ле организаций учебно-методического 
и научно-методического обеспечения, 
а также организации, осуществляющей 
образовательный мониторинг.

Поэтому Министерство просве-
щения РК в проекте комплексного 
плана рассматривает возможность 
усиления органов управления сис-
темой ТиПО от национального 
уровня до учебных заведений ТиПО, 
а также создание респуб ликанского 
научно-исследовательского инсти-
тута, который будет заниматься ана-
литическим и научно-методическим 
обеспечением системы ТиПО. 

Такой институт должен будет 
заниматься:

– разработкой государственных 
общеобязательных стандартов техни-
ческого и профессионального обра-
зования в соответствии с Законом РК 
«О стандартизации» от 05.2018 года 
и Законом РК «Об образовании»;

– разработкой новых образо-
вательных программ, необходимых 

учебных пособий по специальностям 
и квалификациям;

– изучением лучшего зарубеж-
ного опыта и внедрением в систему 
ТиПО инновационных технологий, 
форм и методик обучения;

– организацией и проведением 
всестороннего мониторинга состоя-
ния технического и профессиональ-
ного образования Республики Ка-
захстан по сравнению со странами 
ЕврАзЭС, ЕС и другими;

– организацией и проведением 
тематических научно-методологиче-
ских и учебно-методических исследо-
ваний по созданию научно-методоло-
гической основы и рекомендаций по 
развитию системы ТиПО;

– подготовкой обзорного докла-
да о состоянии и развитии системы 
технического и профессионального 
образования Казахстана.

По статистическим данным Ми-
нистерства просвещения, в настоящее 
время в Казахстане систему ТиПО 
представляют 772 колледжа, в том чис-
ле 447 государственных и 325 частных.

Прием обучающихся в коллед-
жи за счет государственного заказа 
пос ледние 3 года постоянно растет, 
и в этом году их количество соста-
вило 145 тыс. человек. Рост государ-
ственного заказа происходит за счет 
выделения финансовых средств из 
республиканского бюджета для мо-
лодежи, поступающей на обучение 
в колледжи на базе основной школы 
(9 классов).

По данным Министерства про-
свещения РК, в колледжах обучение 
ведется согласно Классификатору 
специальностей ТиПО. Больше все-
го обучаются по специальностям 
младших медицинских работников – 
118 546 человек (в т. ч. 81 081 чел. на 
платной основе), по специальнос тям 
образования – 83 980 человек (в т. ч. 
25 748 чел. на платной основе). По 
техническим специальностям больше 
всего обучаются по специальности 
«Автомеханика» – 19 239 человек 
(в т. ч. 394 чел. на платной основе), 
«Сварочное дело» – 11 827 человек, 
«Электрооборудование» – 7 137 че-
ловек, «Токарное дело» – 2 143 че-
ловека.  Трудоустройство по этим 
специальностям составляет не менее 
75%. Основной контингент обучаю-
щихся на платной основе – по гума-
нитарным специальностям.

В настоящее время обучение в 
учебных заведениях ТиПО становится 
достаточно популярным. Министер-
ством просвещения РК совместно с 
Министерством науки и образования 
РК отработана возможность получе-
ния выпускниками колледжей высше-

го образования в вузах нашей страны 
в более короткие сроки обучения. 

– Востребованность выпуск-
ников колледжей напрямую свя-
зана с престижностью рабочих 
профессий, отношением к ним в 
обществе. Какие, по-Вашему, меры 
необходимо предпринять для по-
вышения статуса человека труда в 
нашей стране?

– В связи с тем, что Глава госу-
дарства в Послании объявил 2025 год 
Годом рабочих профессий, Прави-
тельством РК дано поручение ряду 
министерств и ведомств разработать 
План мероприятий по проведению 
Года рабочих профессий.

Разумеется, меры по повышению 
статуса рабочего – человека труда не 
будут ограничиваться разработкой го-
дового плана мероприятий, включая 
утверждение и вручение различных 
видов наград и премий по отраслям. 
Работа по повышению статуса че-
ловека рабочей профессии должна 
быть целенаправленной, комплекс-
ной и проводиться на постоянной, 
системной основе. 

Среди мер, предлагаемых Мини-
стерством просвещения, в частности, 
предусматривается ввести основы 
профпросвещения на уроках пред-
мета «Труд» в начальных классах, 
а в более старших классах – основы 
профориентации с активным участи-
ем представителей центров занятости 
и предприятий. 

Есть предложение определить 
2 октября Днем профтехобразования, 
и в этот день во всех областных и рай-
онных центрах, городах и в учебных 
заведениях ТиПО проводить церемо-
нию посвящения в молодые рабочие 
вновь принятых на обучение студентов, 
то есть первокурсников. В этих меро-
приятиях должны принимать участие 
работодатели, представители органов 
государственного управления, средств 
массовой информации и т.д. Надо 
снимать фильмы, сочинять песни, на 
постоянной основе организовывать 
телепрограммы, различные конкурсы, 
посвященные роли человека труда в 
развитии той или иной отрасли.

Работа человека труда достаточно 
трудная, нередко под открытым небом 
и летом, и зимой. Поэтому им надо 
создавать не только приемлемые усло-
вия труда, но и нормативно-правовые 
условия для повышения профессио-
нального образования, получения 
более высокой квалификации и уров-
ня профобразования, с тем чтобы со 
временем они могли работать в бо-
лее комфортных условиях по своей 
профессии. Необходимо включать их 
в программы карьерного роста нарав-
не с инженерно-техническими кадра-
ми компаний. Целесообразно также 
направлять опытных специалистов в 
учебные заведения ТиПО для работы 
в качестве мастеров производствен-
ного обучения учебных групп, настав-
ников будущих квалифицированных 
рабочих…
Беседовал Нургали АБИЛЬДАЕВ, 

Астана

БИЗНЕС ДЛЯ ОБЩЕСТВА
Одна из крупнейших казахстанских горно-металлургических ком-
паний Eurasian Resources Group (ERG) опубликовала отчет об устой-
чивом развитии за 2023 год: «Устойчивость бизнеса, готовность к 
будущему, создание ценности для общества».

СТРАТЕГИЧЕСКИЕ 
ПРИОРИТЕТЫ
В документе представлена 

информация о ключевых проектах 
развития бизнеса и результатах в 
области устойчивого развития, а 
также о том, как группа создает 
ценность для общества в целом. 
Отчет также рассказывает о работе 
ERG по обеспечению надежности 
производственно-сбытовых цепо-
чек и внедрению высоких стандар-
тов в области ESG, способствую-
щих ответственному производству 
критически важных металлов для 
глобального энергоперехода.

В 2023 году бизнес ERG вновь 
продемонстрировал устойчивость 
в сложном геополитическом и эко-
номическом контексте, а также в 
условиях снижения рыночных цен 
на большинство видов производи-
мой продукции. Главным стратеги-
ческим приоритетом стало разви-
тие активов в Казахстане и Африке 
– ключевых регионах присутствия, 
где предприятия группы работают 
уже на протяжении многих лет.

ERG также продолжила 
внед рять принципы устойчивого 
развития в свою деятельность. В 
частности, была разработана Стра-
тегия по декарбонизации, включая 

обязательство по достижению угле-
родной нейтральности к 2050 году 
в Казахстане. 

Среди ключевых достижений 
компании в сфере устойчивого 
развития: разработка второй оче-
реди месторождения хромовой 
руды «10-летия Независимости 
Казахстана» и ввод в эксплуата-
цию комп лекса по переработке 
шламовых хвостов и производству 
хромового концентрата ERG Green 
(оба проекта на Донском ГОКе).

Реализация проекта по строи-
тельству ветряной электростанции 
Хромтау-1 мощностью 150 МВт. 
Наращивание производства в алю-
миниевом дивизионе, включая до-
срочный ввод в эксплуатацию печи 
для обжига анодов после проведе-
ния капитального ремонта.

Отмечается также дальнейшее 
развитие предприятия по производ-
ству меди и кобальта Metalkol в Де-
мократической Республике Конго 
(ДРК), где было переработано еще 
7,9 млн тонн хвостов, накопленных 
ранее в регионе деятельности. А так-
же реализация проекта «Контур-4» 
на предприятии ERG Africa Frontier, 
в рамках которого в июне 2024 года 
была начата добыча медной руды. 
Проект «Контур-4» создает воз-
можность продления срока разра-
ботки месторождения на 10 лет.

В копилке достижений: раз-
витие интегрированного железо-

рудного и логистического проекта 
BAMIN в Бразилии и разработка 
усовершенствованных процессов 
оценки и снижения уровня крити-
ческих рисков, а также дальнейшая 
цифровизация и автоматизация 
сис тем управления охраной труда и 
производственной безопасностью.

ОТВЕТСТВЕННЫЙ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЬ
Компания также продолжает 

работу по внедрению цифровых 
технологий и автоматизации на 
предприятиях, включая реализа-
цию программы «Умный карьер» 
в Казахстане – это использование 
специализированных диспет-
черских систем, современного 
программного обеспечения и 
локальных сетей 4G, внедрение 
«цифровых советчиков», предус-
матривающих повышение произ-
водительности плавильных цехов 
путем автоматической обработки 
изображений и машинного обу-
чения, и тиражирование Систе-
мы управления производством 
(MES).

Реализуется 10-летняя про-
грамма по сокращению выбросов 
загрязняющих веществ в атмос-
ферный воздух в Казахстане сто-
имостью $480 млн. Осуществ лен 
ряд социальных проектов и про-
грамм в Казахстане, включая, в 
частности, программы Tugan 

Qala («Родной город») и «Школа 
активного горожанина», направ-
ленные на вовлечение населения 
в решение задач развития в со-
трудничестве с местными испол-
нительными органами власти, а 
также программу ERG Mektepke 
(«ERG для школ») по развитию 
в стране STEM-обучения.

Сфера устойчивого развития 
также включает в себя и реализа-
цию проектов, предусмотренных 
реестрами обязательств в 58 по-
селках в Конго, это обеспечение 
доступа к чистой воде, альтер-
нативных источников дохода, 
поддержка здравоохранения и 
образования, а также оказанное 
предприятием Frontier содействие 
проекту строительства системы 
водоснабжения, которая обеспе-
чит бесперебойное снабжение 

домохозяйств в городе Саканиа 
чистой водой.

Кроме того, авторитетная 
консалтинговая компания PwC 
заверила третий отчет о соответ-
ствии предприятия Metalkol прин-
ципам программы ERG «Чистые 
кобальт и медь», а также успешное 
прохождение второго аудита для 
подтверждения соответствия дея-
тельности требованиям процесса 
обеспечения ответственного про-
исхождения минеральных ресур-
сов Инициативы RMI.

Был подтвержден статус 
«Ответственный производитель 
хрома», присвоенный Казхрому 
Международной ассоциацией про-
изводителей хрома (ICDA). Про-
должены реализация программы 
«Ответственное производство 
алюминия» на Казахстанском 

электролизном заводе и работа 
по обеспечению соответствия 
требованиям Ответственного под-
хода Лондонской биржи металлов 
(LME) к выбору поставщиков.

ERG также продолжает со-
трудничество с партнерами в 
рамках Глобального альянса по 
аккумуляторным батареям, для 
дальнейшего внедрения первого 
в мире Паспорта батарей.

В целом в 2023 году капи-
тальные затраты ERG состави-
ли $1 440 млн, а экономическая 
стоимость, распределенная среди 
стейкхолдеров в странах присут-
ствия ERG, включая сотрудников, 
поставщиков и правительства, 
$7 283 млн. Группа осуществи-
ла налоговые платежи на сумму 
$1 257 млн, а социальные инвес-
тиции составили $52 млн.

УСТОЙЧИВОЕ РАЗВИТИЕ

Раушан ДЖАПАРОВА,
Астана
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ЭКОНОМИКА

ЭНЕРГЕТИКА

Раушан ДЖАПАРОВА,
Астана

ЭЛЕМЕНТЫ АВРАЛА
Перспективы развития возобновляемых источников энергии (ВИЭ), ключе-
вые проблемы энергетики и необходимые меры для их решения, сложности 
отечественных товаропроизводителей, решит ли АЭС энергодефицит? Сво-
ими идеями на эти темы с журналистами поделился глава «Казахстанской 
ассоциации энергоснабжающих организаций» Сергей Агафонов.

По прогнозу эксперта, Казахстан в 
будущем ожидает прирост в балансе доли 
ВИЭ, поскольку в этой сфере все проис-
ходит достаточно интенсивно. Доля такой 
энергии, которую страна должна была до-
стичь в 2025 году в размере 6%, уже пере-
выполнена.

– Мы за 9 месяцев текущего года до-
стигли 6,8–6,9%, то есть темпы опережаю-
щие. Планы, которые заложены Минэнерго, 
– в 2035 году достичь четверти, а в 2050 
году – уже 50%, будут выполнены, думаю. В 
сфере производства ВИЭ принципиально 
важно развивать отечественное товаропро-
изводство, – отметил спикер.

По его данным, на сегодняшний день 
импортеры оборудования ВИЭ имеют 
гораздо больше преимуществ, чем отече-

ственные производители: НДС, от кото-
рого освобождены импортеры, дает им 
12%-ный выигрыш в цене. Надо создать 
одинаковые условия для отечественных 
товаропроизводителей и для импортеров, 
полагает Агафонов.

Для развития отечественных произво-
дителей может стать хорошей стартовой 
площадкой национальный проект по мо-
дернизации энергосистемы, отметил спи-
кер, добавив, что на сегодня в стране износ 
оборудования в отрасли «зашкаливает».

– Когда я говорю о протекционизме, 
стимулировании отечественных товаро-
производителей, я не говорю об ограни-
чении импорта, его надо регулировать. Ни 
в коем случае нельзя делать так, чтобы от 
протекционизма страдало развитие эко-
номики. Если в какой-то момент наши 
производители не справляются, импорт 
нужно максимально стимулировать – в 

этом баланс. На самом деле нет форму-
лы «золотого сечения», у каждой страны 
свои особенности и различия, китайцы 
и американцы имеют разный протекцио-
низм. Надо искать свою формулу, – считает 
Сергей Агафонов.

Он также считает, что в крупных кон-
трактах в области строительства энергообъ-
ектов необходим пункт, который предпола-
гает обязательство государства купить всю 
зеленую энергию по фиксированной цене, 
а инвестор в обмен обязуется использовать 
продукцию отечественного производства. 
Такого рода протекционизм используют 
все страны.

В сфере использования продукции  
отечественного производителя нужно мак-
симально исключить человеческий фактор, 
то есть автоматизировать обмен базами дан-
ных с госорганами. И на этом основании 
выявлять, кто действительно подпадает под 

категорию «отечественный товаропроиз-
водитель», а кто – нет.

Высказал эксперт и свое отношение к 
строительству АЭС.

– Я последовательный сторонник АЭС, 
ни один нормальный энергетик не проти-
вопоставляет ВИЭ и АЭС – это симбиоз, 
энергетика будущего для любой страны. 
Если мы достигнем доли АЭС в 15% в ба-
лансе – это среднемировой уровень, это 
будет супер. При этом ВИЭ будет состав-
лять процентов 50% как минимум, этот 
симбиоз дает необходимую устойчивость. 
Кстати, первая АЭС не даст того вклада, 
который устранит дефицит. Это порядка 
6% будущей установленной мощности 
энергосистемы в 40 гигаватт. Как мини-
мум нужны три, чтобы были те самые 15%. 
Но мы все равно должны двигаться в этом 
направлении, наращивая этот симбиоз – 
ВИЭ и АЭС. Мы же еще будем строить 
угольные станции вынужденно, мне не 
нравится самому, но это неизбежно для 
нас: мы три ГРЭС построим, еще один 
блок на Экибастузской ГРЭС. АЭС – это 
очень важный вход в атомную энергетику, 
но это не решение проблем, а с ВИЭ есть 
еще один компонент, связанный с необ-
ходимостью развития рынка накопления 
электроэнергии. Это тоже очень важный 
аспект, – сказал Сергей Агафонов.

При этом сферу накопления он предла-
гает сделать отдельным бизнесом энергети-

ки. То есть ночью, когда энергия дешевая, ее 
накапливают, для этого необходимы инве-
стиции в батареи, а во время максимального 
спроса – продавать энергию.

– Вот – бизнес, а инвестиция – покупка 
батарей. В целом, я думаю, что государство 
не должно участвовать в экономике, оно 
должно быть арбитром, устанавливающим 
правила. Я сторонник того, что любой биз-
нес надо структурировать на отдельные 
сегменты, тогда это понятней управляет-
ся, понятнее с точки зрения прозрачности. 
Мы прошли ситуацию, когда объединили 
передачу и сбыт, нам это еще аукнется. К 
сожалению, государство в любой сфере – 
плохой управляющий. Должен быть моти-
вированный частный бизнес, но он должен 
быть обложен четкими правилами, конку-
ренция в этой сфере должна быть создана. 
Если мы сделаем не так, это опять породит 
коррупциогенные факторы. То, что сейчас 
происходит в нашей энергетике, я не хочу 
использовать выражения типа «аврал» и 
так далее, но элемент этого есть. С другой 
стороны, тренды, которые имеют место, 
дают надежду, что будут развиваться инно-
вационные сферы ВИЭ, – считает эксперт.

– У нас еще холодов настоящих не 
было, только осенне-зимний период начал-
ся, а износ инфраструктуры все видят, это 
все накопленные проблемы. Мы проспали 
многое, проспали дефицит, – резюмировал 
Сергей Агафонов.

ҚТЖ: ОБЕСПЕЧЕНИЕ БЕЗОПАСНОСТИ 
ДВИЖЕНИЯ СЕГОДНЯ ПОСТАВЛЕНО  
В ПРИОРИТЕТ
Железная дорога остается удобным и востребованным 
видом транспорта, которым пользуются казахстанцы 
каждый день. Благодаря своим преимуществам по 
срокам доставки, надежности и безопасности она 
отвечает всем требованиям к перевозке грузов и 
пассажиров. О том, какие меры принимаются на 
железной дороге для повышения безопасности, 
рассказывает заместитель председателя правления 
АО «НК «ҚТЖ» Талгат Алдыбергенов.

– Безопасность движения поездов 
всегда остается приоритетом работы АО 
«НК «ҚТЖ». В целом на железнодорож-
ном транспорте обеспечена устойчивость 
перевозочного процесса, выполняются за-
данные целевые параметры безопасности 
движения.

За 9 месяцев этого года по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года 
целевой показатель уровня безопасности 
движения по компании улучшен на 6%, 
количество нарушений снижено на 8%.

По итогам первого полугодия 2024 г.  
железнодорожная администрация Казах-
стана вошла в число организаций, улуч-
шивших состояние безопасности движе-
ния, и находится в тройке стран СНГ по 
показателю безопасности движения.

В текущем году в компании принят 
ряд важнейших инициатив по постоян-
ным улучшениям деятельности в области 
безопасности движения. Проведен анализ 
состояния безопасности движения и вы-
работан комплекс системных мер, направ-
ленный на совершенствование системы 
управления безопасностью движения и 
кадрового потенциала, повышение на-
дежности устройств инфраструктуры и 
подвижного состава.

За 9 месяцев этого года ревизорским 
аппаратом проведено свыше 7,8 тыс. про-
верок соблюдения технологических про-
цессов, содержания и эксплуатации под-
вижного состава и технических средств. 
Выявлено более 82 тыс. нарушений, кото-
рые были оперативно устранены. Принято 
свыше 15,8 тыс. мер по остановке эксплу-
атации подвижного состава и устройств 
инфраструктуры с низкой надежностью. 
Также проведена 171 проверка на пред-
приятиях, оказывающих услуги компании 
по ремонту и сервисному обслуживанию 
подвижного состава.

Несмотря на тенденцию снижения 
количества нарушений, КТЖ продол-
жает проводить работу по исключению 
проблемных вопросов в обеспечении 
безопасности движения с максимальным 
акцентом на снижение вероятности воз-
никновения ошибок. Повышается уровень 
культуры безопасности движения, где 
каждый работник осознает важность и 
социальную ответственность в обеспе-
чении безопасности движения.

Необходимо отметить, что системной 
проблемой остается состояние верхнего 
строения пути. В ҚТЖ реализуют про-
изводственную программу обновления 
магистральной сети, в которой заплани-
ровано ежегодное проведение ремонта 
пути протяженностью более 1 000 кило-
метров. Также ведутся работы по обнов-

лению устройств инфраструктуры, осна-
щению предприятий средствами малой 
механизаций и техническими средствами.

В рамках эффективной реализации 
программы Главы государства «Справед-
ливый Казахстан – для всех и для каждого. 
Сейчас и навсегда» разработана и утверж- 
дена Дорожная карта, согласно которой 
до 2028 г. предусмотрен ремонт 11 000 
км железнодорожных путей. В 2024 году 
проведены летне-путевые работы в объеме 
1 401 км, в том числе капитальный ремонт 
– 570 км, покомпонентный ремонт – 241 
км, планово-предупредительный ремонт 
– 590 км. При проведении ремонта путей 
уровень локализации товаров, рельсов, 
шпал, щебня казахстанских производи-
телей составляет 100 процентов.

За последние три года проведена 
комплексная работа по капитальному 
ремонту пути, благодаря чему улучши-
лось состояние путей из ниже среднего 
к целевым показателям, обеспечивающим 
безопасности движения поездов.

ВАЖНЫЙ РЕСУРС ҚТЖ

– Что делается для снижения че-
ловеческого фактора в обеспечении 
безопасности движения поездов?

– Главная ценность и основной ресурс 
ҚТЖ как ведущей компании – это работ-
ники. От уровня их профессионализма на-
прямую зависят результаты деятельности 
компании. Человеческий фактор играет 
важную роль в обеспечении безопасно-
сти. КТЖ уделяет большое внимание 
повышению квалификации работников, 
выполняющих работы, непосредственно 
связанные с обеспечением безопасности. 
В компании действуют пять учебных цент- 
ров, расположенных в разных регионах 
страны, где ежегодно проходят обучение и 
повышение квалификации более 20 тысяч 
сотрудников.

Однако здесь важно стремление самих 
работников к совершенствованию, полу-
чению новых компетенций и изучению 
правил, инструкций и локальных актов 
компании, необходимых для професси-
ональной деятельности.

В этом году для повышения знаний 
железнодорожников основные документы 
по обеспечению четкой работы железной 
дороги и безопасности движения поездов 
– Правила технической эксплуатации же-
лезнодорожного транспорта и Инструк-
ция по сигнализации на железнодорожном 
транспорте – представлены в графическом 
и визуальном формате. Это позволило 
преобразовать сложные и масштабные 
объемы информации в понятную и нагляд-

ную форму, чтобы эффективно применять 
теоретические знания на практике.

Также ҚТЖ объявило видеокон-
курс «Раскрой ПТЭ (Правила техниче-
ской эксплуатации железнодорожного 
транспорта) в новом формате!», на-
правленный на повышение осведомлен-
ности работников в области безопасности 
движения поездов и на то, чтобы сделать 
безопасность основой корпоративной 
культуры.

В компании вызывает обеспокоен-
ность естественное старение кадров, 
особенно в хозяйстве путей, поэтому 
предпринимаются меры для привлечения 
внимания молодежи к отрасли.

Ежегодно проводится конкурс на 
присуждение именной стипендии пред-
седателя правления АО «НК «ҚТЖ» и 
образовательного гранта по программе 
«Магистраль» по профильным специ-
альностям железнодорожной отрасли.

В 2024 году грант присужден 58 сту-
дентам, 7 студентов стали обладателями 
именной стипендии. Профессиональ-
ную практику в компании прошли 1 540 
студентов 13 учебных заведений по 23 
специальностям.

В этом году ҚТЖ выступило с ини-
циативой об открытии группы образова-
тельных программ «Железнодорожный 
транспорт и технологии» в направлении 
подготовки «Инженерия и инженерное 
дело», что дает возможность абитури-
ентам лучше ориентироваться в поиске 
и выборе будущей железнодорожной 
профессии.

Кроме того, компания предложила 
вести интегрированный/гибридный 
формат обучения выпускников колледжей, 
желающих продолжить обучение в высших 
учебных заведениях. Данные инициативы 
получили поддержку на заседании учебно-
го-методического объединения республи-
канского учебно-методического совета.

ЦИФРОВИЗАЦИЯ ПОВЫСИТ 
БЕЗОПАСНОСТЬ ДВИЖЕНИЯ 
ПОЕЗДОВ

– Какие цифровые технологии 
внедряет ҚТЖ в целях повышения 
безопасности?

– Действительно цифровизация же-
лезнодорожного транспорта позволяет 
коренным образом изменить подходы 

к обеспечению безопасности, повысить 
конкурентоспособность отрасли перед 
другими видами транспорта.

Компания с целью исключения чело-
веческого фактора внедрила и продолжает 
внедрять автоматизированные системы, 
направленные на повышение уровня безо- 
пасности движения поездов за счет сбо-
ра и анализа данных из подразделений для 
принятия оперативных управленческих ре-
шений. В данный момент в Павлодарском 
отделении магистральной сети внедряется 
автоматизированная система управления 
техническим обслуживанием и ремонтом 
устройств инфраструктуры, которая позво-
лит оцифровать процессы планирования, 
исполнения работ по текущему содержа-
нию, техническому обслуживанию и ремон-
ту устройств инфраструктуры, проведена 
интеграция системы и вагонов мобильного 
диагностического комплекса. Благодаря 
этому результаты проезда вагонов в авто-
матическом режиме передаются в систему. 
Это дает возможность причастным работ-
никам оперативно реагировать и устранять 
выявленные отступления. В дальнейшем 
данная система будет тиражирована в дру-
гих регионах страны.

Также оцифрованы процессы уче-
та и контроля инцидентов, связанных с 
безопасностью, формированием анали-
тической и статистической отчетности.  
Мы получаем информацию о состоянии 
безопасности из регионов в режиме ре-
ального времени. Автоматизированная си-
стема оперативно обрабатывает большие 
объемы данных и предоставляет оценки 
риска на текущий период с последующей 
разработкой корректирующих меропри-
ятий по управлению рисками.

БРОДЯЧИЙ СКОТ, 
НАРУШИТЕЛИ ПРАВИЛ 
БЕЗОПАСНОСТИ – 
ПОМЕХА ДЛЯ ДВИЖЕНИЯ

– Какие внешние факторы влияют 
на безопасность движения поездов?

– Да, есть и такие. На безопасность 
движения поездов оказывают влияние 
нахождение посторонних людей в зоне 
повышенной опасности, безнадзорно 
пасущийся скот, а также водители, нару-
шающие правила движения.

Основные причины несчастных 
случаев с людьми – игнорирование эле-
ментарных правил безопасности, спеш-
ка, разговоры по мобильному телефону 
и прослушивание музыки в наушниках 
при переходе железнодорожных путей. 
Железная дорога является зоной по-
вышенной опасности. В очередной раз 
призываем граждан быть внимательнее. 
Не переходите железнодорожные пути в 
неустановленных местах. Берегите свою 
жизнь и жизнь ваших близких. Чтобы 
избежать трагедий, не оставляйте детей 
без присмотра и не позволяйте им играть 
вблизи железнодорожных объектов. Пом-
ните, что локомотив – это не автомобиль, 
который может свернуть с пути, предот-
вращая наезд на человека.

Безнадзорно пасущийся вблизи же-
лезной дороги скот становится причиной 
нарушения нормальной работы железно-

дорожного транспорта. Это приводит к 
остановке и задержке поездов, порче ло-
комотивов и вагонов, к несвоевременной 
доставке грузов и пассажиров. К сожале-
нию, за 9 месяцев 2024 года по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года 
количество наездов на скот увеличилось на 
39%. В антирейтинге – Карагандинский, 
Акмолинский, Алматинский и Жамбыл-
ский регионы. Однако благодаря бдитель-
ности и профессионализму локомотивных 
бригад в почти 2 тыс.  случаях удалось 
избежать наезда на животных. КТЖ 
проводит профилактическую работу с 
жителями населенных пунктов, по терри-
тории которых проходит железная дорога, 
руководителями фермерских хозяйств и 
частными предпринимателями, ограждает 
пути от выхода животных. Только в этом 
году построено 1 000 км проволочного 
ограждения, за последние два года – более 
1 800 км ограждений от выхода безнад-
зорно пасущегося скота на путь.

КТО ВИНОВАТ В ДТП 
НА ПЕРЕЕЗДАХ?

– Почему происходят ДТП на пе-
реездах?

– Железнодорожные переезды – са-
мые сложные и опасные участки стальной 
магистрали, где нужно проявлять бдитель-
ность, внимательность и строго соблюдать 
правила дорожного движения. За девять 
месяцев текущего года на железнодорож-
ных переездах зарегистрировано 19 ДТП. 
Пострадало 9 человек, из них 3 погибли.

Во всех случаях причина ДТП на пе-
реездах – низкая дисциплина водителей. 
Нарушения на железнодорожных пе-
реездах происходят при запрещающих 
сигналах исправно действующей пере-
ездной сигнализации. Водители забы-
вают, что железнодорожный транспорт 
имеет преимущество перед остальными 
участниками движения.

Для предупреждения таких проис-
шествий железнодорожники проводят 
комплексную работу. Проводится капи-
тальный ремонт переездов, их оснащение 
современными предупредительными и за-
градительными устройствами. С 2025 года 
на охраняемых и неохраняемых переездах 
поэтапно будут устанавливаться системы 
видеонаблюдения с автоматической фик-
сацией данных.

Постоянно проводится профилакти-
ческая работа по ознакомлению работ-
ников автохозяйств с правилами проезда 
через переезды. В этом году совместно с 
правоохранительными органами проведе-
но 1 480 рейдов, выявлено 281 нарушение. 
Свыше 85 тыс. водителей напомнили пра-
вила проезда через переезды. Организо-
вано 642 собрания на автопредприятиях, 
с охватом более 17 тыс. человек.

Безопасность движения является 
ключевым элементом деятельности ҚТЖ. 
Компания принимает необходимые меры 
для формирования и развития культуры 
безопасности движения через масс-ме-
диа, социальные мессенджеры Telegram, 
TikTok, Facebook, WhatsApp.

Любовь ПОДОЛЯК, Астана
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В планах болгарского холдинга UBC Group, в который 
входит и ТОО «JASYL SUYQ QAZAQSTAN», открыть две 
крупные производственные линии в Туркестанской 
области. На производственной площадке на террито-
рии SPK TURKISTAN будет создано около 350 рабочих 
мест. В строительство второго завода, который будет 
запущен в специальной экономической зоне «Туран», 
инвестиции достигнут 7,5 млрд тенге. В результате 
планируется выпускать до 10 тыс. единиц холодиль-
ного оборудования в месяц и обеспечить работой 
тысячу человек. 

РЕГИОНЫ

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

АКТУАЛЬНО

Тамара РАСТЕГАЕВА, 
Актау

Сергей ПАВЛЕНКО, 
Туркестан

В этом году Актау «пере-
жил» грандиозную заме-
ну магистральных сетей 
– их не меняли более 
50 лет. Для бесперебойно-
го обеспечения теплом и 
горячей водой заменено 
11,3 километра труб. На эти 
работы было выделено 
17 миллиардов тенге. 

Отопительный сезон в Актау начал-
ся с 15 октября. Но если ранее в теле-
грам-канале акимата области от жителей 
было больше гневных комментариев об 
отсутствии отопления, то сейчас люди 
все чаще благодарят коммунальщиков.

Мать четверых детей Тлектес Ибрае-
ва живет в 28-м микрорайоне областного 
центра. Рассказывает, что отопление в 
доме дали 16 октября. 

– Дома тепло. Спрашиваю у знако-
мых, которые живут в разных микро-
районах. У всех есть отопление. Да, в 
каких-то домах люди до сих пор ждут, но 
коммунальщики работают днем и ночью, 
думаю, что не сегодня-завтра тепло по-

явится. Поэтому могу сказать, что весь 
город не замерзает, как многие пишут в 
соцсетях, – говорит Тлектес Ибраева.

– Я живу в пятом микрорайоне. На-
шему дому тепло дали 19 октября. До 
этого были порывы, мы все прекрасно 
видели, как аварийные бригады устраня-
ли их. Моя мама живет в соседнем доме, 
там дали тепло еще раньше, – отмечает 
Алевтина Головина, жительница Актау.

– В 19-м микрорайоне тепло дали, мы 
его ждали примерно неделю. Жителям 
постоянно объясняли, что как только 
устранят порывы, отопление сразу при-
дет в дома. Сейчас в квартире не тепло, а 

даже жарко – приходится открывать окна. 
Хочу сказать спасибо коммунальщикам 
за их тяжелый труд! – добавляет пенсио-
нерка Гульмира Исаева.

В акимате города рассказали, что 
на 26 октября теплом обеспечено 97% 
социальных объектов (112 из 115), а 
из порядка 1 500 жилых домов в городе 
тепла нет в 34. 

– Все лето шла замена магистральных 
теплосетей. Это делалось для того, чтобы не 
было перебоев с теплом и подачей горячей 
воды, как в прошлые годы. Сети были силь-
но изношены, поэтому было принято ре-
шение – не ремонтировать их, а полностью 

заменить. Масштабная замена закончилась 
в октябре, и тогда начались гидравлические 
испытания. До этого времени возможности 
для их проведения не было – трубы стоя-
ли сухие. Как только воду подали, начались 
порывы на внутримикрорайонных сетях 
из-за высокого уровня их износа. На се-
годня их износ составляет 79%. Все чаще 
слышу жалобы в социальных сетях, что го-
род замерзает. Это неправда – абсолютное 
большинство домов обеспечено отоплени-
ем. В тех домах, где существует проблема, 
сейчас аварийные бригады работают над 
устранением порывов, – отмечает аким 
города Актау Абылхаир Байпаков.

На сетях внутри микрорайонов с 
начала отопительного сезона был за-
фиксирован 121 порыв, из них 100 уже 
устранено. На сегодня над устранением 
этих порывов работают 110 человек и 49 
единиц техники. На помощь актауским 
коммунальщикам прибыли 8 бригад из 
Жанаозена. Аварийные бригады работа-
ют днем и ночью, чтобы в дома жителей 
пришло тепло. А предприниматели горо-
да, чтобы поддержать коммунальщиков, 
предоставляют им горячий чай и пироги.

– В Актау из Жанаозена прибыли 8 
рабочих групп из «Озенмунайсервис». 
Трубы в Актау в изношенном состоянии, 
и мы помогаем местным специалистам 
устранять порывы в каждом микрорай-
оне, – рассказывает сварщик «Озенму-
найсервис» Казихан Байбозов.

Телеграм-канал акимата Мангистау-
ской области стал площадкой, где жители 
могут получить информацию о порывах 
на сетях и работе по их устранению. Сами 
жители также помогают коммунальщи-
кам, оперативно скидывая информацию 
о порывах в их микрорайонах. Некото-
рые жители отмечают – отопление в доме 
дали, однако в некоторых квартирах или 
даже комнатах тепла нет. Специалисты 
в сфере ЖКХ говорят – наладкой внут-
ридомовых систем сейчас занимаются 
работники обслуживающих организа-
ций – ОСИ или КСК.

В Туркестане, в про-
мышленном парке 
«Туркестан» открыто 
предприятие Jasyl 
suyq Qazaqstan, 
специализирующе-
еся на изготовлении 
холодильного и мо-
розильного обору-
дования для про-
мышленного сектора. 
Инвестор вложил 
5 млн евро в первый 
этап проекта.

Огромный производственный 
комплекс ТОО «JASYL SUYQ 
QAZAQSTAN» разместился на 
территории промышленного пар-
ка SPK TURKISTAN. Гигантские 
ангары цехов площадью в 10,5 тыс. 
квадратных метров, кажется, мо-
гут вместить самые большие само-
леты. Но в помещении находятся 
производственные линии с самым 
современным оборудованием, ко-
торое к тому же сводит к миниму-
му человеческий фактор. Кстати, 
людей на заводской площадке не 
так уж много, если учитывать за-
нимаемые предприятием площади.

– Сейчас работают немногим 
более семидесяти человек. До кон-
ца года количество работников 
будет увеличено до 150 человек. 
В 2025 году будут работать, как 
минимум, 350 человек. На данный 
момент работают и студенты, ко-
торые окончили колледжи и выс-
шие учебные заведения, и высоко-
квалифицированные специалисты, 
которых мы приглашаем с Тенгиза 
Западно-Казахстанской области. 
Берем молодых специалистов, 
даем им почву для роста, чтобы 
они имели возможность и рабо-
тать, и расти профессионально. 
Молодежь после колледжа сразу 
трудоустраивается официально, 
а через 2–3 месяца зарплата рас-
тет в зависимости от результатов 
труда. Чтобы повысить интерес 
высококлассных специалистов к 
трудо устройству на нашем пред-
приятии, мы делаем зарплаты 
интереснее, чем на других произ-
водствах. Такую зарплату, которая 
будет удовлетворять наших работ-
ников. Для квалифицированных 

специалистов она выше средней 
по Казахстану. У части высоко-
квалифицированного персонала 
– значительно выше, – рассказала о 
кадровой политике ТОО руково-
дитель отдела кадров предприятия 
Адель Куанышева. 

Т О О  « J A S Y L  S U Y Q 
QAZAQSTAN» будет произво-
дить холодильное и морозильное 
оборудование, но на первом этапе 
ограничится изготовлением холо-
дильного оборудования. Адель 
Куа нышева взяла на себя роль гида 
по предприятию и заодно инжене-
ра-технолога, посвящая в тонкости 
технологического процесса.

Небольшая площадь поме-
щения занята бухтами металла, 
которые поступают на пред-
приятие из Алматы. На заводе 
перерабатываются почти все 
материалы, которые получают. 
Так, рулоны металла, попадая на 
линии продольно-поперечной 
резки, раскраи ваются на необхо-
димые штрипсы (детали), которые 
закладываются в программу кон-
структорами. Детали от 1,5 до 3 мм 
режутся на лазере и выбиваются на 
координатно-пробивной машине. 

– У нас есть самая крутая 
итальянская линия, которая ав-
томатически выбивает панели 
для корпусов холодильников. То 
есть мы заряжаем в машину рулон 
и получаем на выходе готовые де-
тали, – с гордостью рассказывает 
о современном оснащении завода 
Адель Куанышева. (Кстати, только 
один станок из крутого итальян-
ского оборудования, по словам 
специалистов предприятия, «тя-
нет» почти под миллион евро). 

Работники завода продолжают 
терпеливо знакомить с технологи-
ческим процессом. Следующим 
этапом изготовления деталей для 

корпуса является сгибание, которое 
производится согласно конструк-
торским чертежам и программиру-
ется оператором на станке. После 
окончания работ в наличии есть 
все детали для сборки корпуса, 
состоящего из двух составляющих. 
Готовый корпус отправляется на 
станцию заливки пенополиурета-
ном, служащим теплоизоляцией 
холодильного шкафа.

КАДРЫ РЕШАЮТ ВСЕ 
А далее начинается работа 

сборщиков, которые на горизон-
тальном конвейере последователь-
но за пять операций компонуют 
холодильную машину испарите-
лем, компрессором, конденсато-
ром. Устанавливаются стойки по-
лок, двери, а на последнем, пятом, 
посту готовый холодильный шкаф 
помещают на транспортировоч-
ную палету, на которой он будет 
доставляться клиенту. Как завери-
ли в руководстве предприятия, в 
течение шести месяцев будет запу-
щено несколько новых участков: 
изготовление дверей, изготовле-
ние проводки и изделий из медной 
трубки. Также будет запуск участка 
печатной продукции (изготовле-
ние стикеров для ХШВ). 

Один из сборщиков холо-
дильного оборудования – житель 
Туркестана Абиджан Расулов. Ему 
38 лет, женат, трое детей. Электро-
монтажник по профессии был 
занят поиском работы, пока не 
прочитал объявление в интернете 
о том, что в ТОО «JASYL SUYQ 
QAZAQSTAN» требуются специ-
алисты.

– Условия устраивают на 
100%. Равно как устраивает и за-
работок. Работа с 9.00 до 18.00. 
На работу и с работы доставляют 
служебным транспортом. Пред-
приятие берет на себя расходы 
по питанию сотрудников. Есть 
возможность карьерного роста 
– никто границ роста не устанав-
ливал. Если буду показывать хоро-
шую работу и высокие результаты, 
могу стать начальником цеха, за-
ведующим производством. А это 
дополнительный стимул, – пояс-
нил заинтересованность в работе 
Абиджан Расулов, устанавливая 
компрессор на корпус холодиль-
ного шкафа.

К слову, упоминание о карьер-
ном росте было сделано вовсе не 
для красного словца. Это суще-
ствующая практика, и живой тому 
пример – Данияр Жанайдарулы 
– работает в цехе. 

– Сейчас я работаю в должно-
сти начальника участка металлоо-
бработки. Наш участок занимается 
подготовкой металлических дета-
лей. Нарезаем из листового металла 
корпус холодильника, собираем его 
и отдаем на участок заливки пено-
полиуретаном. В новой должности 
работаю три месяца, а пришел на 
производство рядовым электро-
монтером. Затем меня перевели 
мастером участка металлообра-
ботки, и вот недавно я занял новую 
позицию – начальника участка. В 
том, что меня назначили на новую 
должность, вероятно, сыг рали 
свою роль трудолюбие и ответ-
ственность. До этого я работал 
главным инженером в университе-
те. Но здесь заинтересовало само 
производство. Здесь интереснее. 
Живое дело, да и перспектив боль-
ше, отдача от своего труда больше 
и ее видно, – рассказал о причинах 
работы на предприятии начальник 
участка металлообработки Данияр 
Жанайдарулы.

ПУТЬ К ЗАКАЗЧИКУ
Собранные холодильные шка-

фы через зону покраски, мойки 
попадают на станцию брендиро-
вания. Здесь на готовую продук-
цию наклеивается многоцветная 

пленка соответствующих брендов, 
необходимых заказчику – то, что 
привлекает внимание покупателей 
в магазинах, и на что обязательно 
обращаешь внимание при посеще-
нии торговых точек. 

Последняя остановка, куда по-
падает готовая продукция, перед 
тем как отправиться к заказчику, – 
заправочная станция. Здесь в холо-
дильный шкаф вставляется агрегат 
и происходит пайка трубок. Каче-
ство спаечных работ проверяется 
гелием, который может выявить 
все недостатки спайки и трубок. 
Дальше холодильник заправляется 
экологически «чис тым» хладаген-
том – и продукция готова отпра-
виться к заказчику.

На встрече с Президен-
том страны Касым-Жомартом 
Токаевым учредитель и руково-
дитель компании «UBC group» 
Игорь Гуменный рассказал о пер-
спективах развития предприятия 
на туркестанской земле.

– Наши разработки рас-
ширяют полезный функционал 
холодильного оборудования, по-
вышают энергоэффективность и 
добавочную стоимость для клиен-
та. UBC Group запускает произ-
водство торгового холодильного 
оборудования в Туркестане, и 
на первом этапе это релокация 
производства холодильных шка-
фов-витрин на территории про-
мышленного парка. Второй этап, 
с инвестициями в 7,5 миллиарда 
тенге, заключается в строительстве 
производственной площадки на 
25 тысячах квадратных метров в 
экономической зоне «Сауран». 
Будут созданы 1 000 рабочих 
мест. На данной площадке будет 
происходить выпуск холодильных 
шкафов-витрин и витрин для су-
пермаркетов. Глубина внутренней 
переработки будет достигать 60%. 
Для выпуска двух основных про-
дуктов будет запущено десять 
вспомогательных производств, – 
пояснил Игорь Гуменный.

Как считают учредители 
компании, новое современное 
производство в Туркестане станет 
серьезным заделом для укрепления 
и приумножения существующих 
каналов сбыта на растущих рынках 
Центральной Азии и Закавказья, 
в масштабировании инноваци-
онных, в том числе экологически 
чистых продуктов, запуска новой 
линейки продуктов, снижения ло-
гистических расходов, расшире-
ния сервисного сопровождения 
и удовлетворения потребностей 
клиентов региона.

Фото автора

С ОРИЕНТИРОМ НА ВНУТРЕННИЙ 
И ВНЕШНИЙ РЫНОК 

АКИМАТ АКТАУ: ГОРОД ГОТОВ К ЗИМЕ
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ПАМЯТЬ

ЧЕЛОВЕК ТРУДА ИНКЛЮЗИЯ

ВРЕМЯ БЕЛЬГЕРА ТОЛЬКО НАЧИНАЕТСЯ…
28 октября для Казахстана – особенная дата. В этот день 
на свет появилась уникальная, яркая личность, объе-
динившая в себе одновременно три разные культуры. 
«Русский немец с казахской душой», так называли и 
продолжают называть Герольда Бельгера в нашей 
стране. В честь 90-летия выдающегося казахстанца по 
всей республике с уважением, гордостью и большой 
благодарностью вспоминают казахстанского перевод-
чика, прозаика, публициста, литературоведа. Одна из 
таких встреч родственников, друзей и поклонников 
трудов Бельгера накануне юбилея выдающего деяте-
ля прошла там, где волею судьбы Герольд Карлович 
дал свою последнюю пресс-конференцию в рамках 
своего 80-летнего юбилея.

Ровно десять лет тому назад именно 
в стенах Национальной библиотеки РК в 
Алматы прошел юбилейный вечер Героль-
дя Бельгера. В кругу друзей и поклонни-
ков творчества он тогда отметил свой 80-й 
день рождения. Вот и в этот раз юбилей 
«Человека Миссия», как по словам дочери 
Герольда Карловича своего соратника и 
друга называл Мурат Ауэзов, собрались 
в рамках вечера памяти отметить его род-
ственники, друзья, коллеги и поклонники 
творчества выдающегося литератора. Не 
хватало лишь виновника торжества, его 
забавных шуток, интересных рассказов из 
жизни. Но все это осталось в памяти казах-
станцев и архивных видео, одно из которых 
посмотрели присутствующие памятного 
вечера. Запись была сделана ровно десять 

лет назад в стенах Национальной библио-
теки РК, это была пресс-конференция по 
случаю 80-летнего юбилея Герольда Бель-
гера, в рамках которой также состоялась 
презентация сборника его избранных 
произведений.

– Это были его последняя пресс-кон-
ференция, последний выход в люди, – поде-
лился режиссер, сценарист, переводчик, пи-
сатель Ермек Турсунов. – Тогда, помню, он 
мне говорил: «Давай за полчаса управимся, 
а то боюсь, дольше не выдержу». Он уже 
на тот момент перенес пятый инфаркт. Но 
какие полчаса?! Встреча продлилась около 
трех часов, и все это время сам Гера ага с 
удовольствием делился воспоминаниями, 
смеялся, слушал, отвечал на вопросы. Очень 
душевная получилась встреча, на который 
был и Мурат Ауэзов, близкий друг и сорат-
ник Герольда Карловича.

Прошедшая накануне 90-летнего юби-

лея Герольда Бельгера встреча выдалась не 
менее теплой и душевной, с множеством 
приятных воспоминаний. Как очень вер-
но подметил друг семьи Бельгера Ермек 
Турсынов, «у каждого свой Бельгер», а 
потому такие встречи – это всегда гораздо 
больше, чем просто мероприятие.

– Я помню на всех встречах, презен-
тациях, мероприятиях он говорил: «Куль-
тура движет миром, искусство – единит 
людей вне зависимости от национальности, 
главное, чтобы были общие ценности, – го-
ворит кинорежиссер. – И чем дальше от нас 
Гера ага, тем больше осознается, насколько 
это эпохальная личность, которая, уйдя, 
оставила незаполняемую пустоту.

На вечере памяти присутствовала 
дочь Герольда Карловича – Ирина Ко-
валева, которая специально прилетела в 
Казахстан по случаю празднования юбилея 
отца. И это далеко не единственное меро-

приятие, в котором она с удовольствием 
приняла приглашение поучаствовать.

– Сейчас в архивном видео с пресс-кон-
ференции по случаю 80-летия моего отца 
увидела Мурата Мухтаровича и вспомнила 
его гениальную фразу, которую он сказал 
на похоронах отца: «С тобой пришел 
проститься воспитанный тобою же на-
род…», – отметила Ирина Герольдовна. 
– Он называл отца «Человеком Миссией», 
«Аристократом духа». Я очень благодарна 
ему, он успел записать до своей кончины 
четыре огромных интервью об отце. В эти 
дни мне поступает огромное множество 
звонков со всего Казахстана. Просят при-
слать видеообращение, фотографии отца и 
так далее. Стараюсь никому не отказывать. 
Мне очень приятно, что казахстанцы столь 
трепетно хранят память о моем отце. Не-
давно огромная музейная комната памяти 
Бельгера была открыта в Кокшетауском 

университете. Казпочта выпустила имен-
ную марку, на которой изображен мой отец. 
А еще не так давно произошло необычное 
для нашей семьи событие, на меня вышел 
некий краевед из России. Это невероятно 
уникальный человек. Он поэт и главный 
редактор журнала. Ему удалось раскопать 
сведения, о которых и мы не знали. Вплоть 
до того, что он прислал мне фотографию 
из роддома, в котором родился мой отец, 
рассказал, что принимал роды у матери 
моего папы врач, который позднее помог 
появиться на свет Альфреду Шнитке, став-
шему известным композитором и музыкан-
том. Он мне дал географические маршруты 
передвижения семьи отца. Уникальный 
человек, и сейчас мы с ним вместе созда-
ли виртуальный сайт о Герольде Бельгере.

Она также рассказала, что в настоя-
щее время по инициативе Немецкого дома 
проходит челлендж памяти Герольда Кар-
ловича. Люди самых разных возрастов, из 
самых разных сфер деятельности читают 
отрывки из произведений литератора, де-
лают на них какие-то интересные поста-
новки, накладывают музыку.

– В заключение хочу в очередной раз 
сказать: время Бельгера только начинает-
ся, – отметила она. – Как и раньше, так и 
сейчас всем важны его слово, его граждан-
ская позиция, его мысли. Сейчас, как никог-
да, время смелых, мужественных, сильных, 
стойких, справедливых и очень работящих 
людей, таких, как был сам Герольд Бельгер.

Своими воспоминаниями с присут-
ствующими поделилась и супруга Герольда 
Карловича, Раиса Хисматуллина. Рассказала 
о том, как он семилетним мальчиком попал 
в Казахстан, как искренне любил эту страну, 
ее природу, людей. О том, как до последнего 
оставался предан делу всей своей жизни.

В этот же день в Национальной биб-
лиотеке открылась книжная выставка 
«Қазақтың Гер ағасы». А республикан-
ский академический немецкий драматиче-
ский театр открыл свой 45-й юбилейный 
сезон постановкой «Маленький король» 
по произведениям выдающегося писателя.

Оксана ЛЫСЕНКО,
Алматы

ХРАНИТЕЛИ  
ДУХОВНОГО НАСЛЕДИЯ
24 октября в Казахстане отмечали День библиоте-
каря – профессии, которая играет ключевую роль 
в сохранении и популяризации исторического, 
культурного и научного наследия. В условиях стре-
мительного развития цифровых технологий работа 
библиотек претерпевает изменения, но их основное 
предназначение остается неизменным: быть инфор-
мационными и просветительскими центрами.

В настоящее время в Западно-Казах-
станской области функционируют 357 госу-
дарственных библиотек, предоставляю щих 
информационно-библиотечные услуги 
более чем 288 тысячам читателей. Это 
позволяет области занимать 2-е место по 
количеству библиотек в республике. За 
последние три года количество читателей 
увеличилось на 7%, посещаемость возрос-
ла на 12%, а книгоотдача – на 6%. Книж-
ный фонд библиотек области составляет 
5 миллионов 957 тысяч единиц, из которых 
2 миллиона 634 тысячи экземпляров – на 
казахском языке. Эти цифры свидетель-
ствуют о важности библиотек как центров 
знаний и культуры в регионе.

За 9 месяцев текущего года библи-
отеки Западно-Казахстанской области 
пополнились 13 тысячами единиц новой 
литературы, из которых более 10 тысяч 
книг – на казахском языке. В области ра-
ботают 790 библиотечных работников, из 
них 468 имеют высшее специальное об-
разование, а 205 – среднее специальное. 
Областная центральная универсальная 
научная библиотека имени Жубана Мол-
дагалиева, первая в Казахстане и одна из 
старейших библиотек республики с более 
чем 150-летней историей, была основана в 
ХIХ веке, продолжает играть важную роль 
в культурной жизни региона.

– В нашей библиотеке собрано бо-
лее 400 тысяч книг, из которых свыше 
140 тысяч – на казахском языке. Фонд 
редких книг насчитывает более 16 ты-
сяч изданий, включая книги, изданные в 
ХVIII-ХIХ веках, небольшие по размеру, 
напечатанные на латинице, а также книги с 
автографами известных людей. Эти редкие 
издания – гордость нашей библиотеки, – 
отметила директор областной центральной 
научно-универсальной библиотеки имени 
Ж. Молдагалиева Шолпан Уразаева.

По инициативе Фонда «Тана» и при 
финансовой поддержке общественного 
фонда «Қазақстан халқына» ведется ра-

бота по модернизации 25 сельских библио-
тек области. В честь профессионального 
праздника во Дворце искусств «Атамекен» 
прошел областной форум библиотекарей с 
участием более 600 человек. В рамках фо-
рума реализованы мероприятия по обмену 
передовым опытом между центральными 
библиотеками районов Бәйтерек, Казта-
ловского и Чингирлауского.

Не менее важную роль в популяриза-
ции библиотеки играет и областная дет-
ско-юношеская библиотека им. Х. Есен-
жанова, являясь крупнейшей детской 
библиотекой в регионе, оказывающей 
методическую помощь всем детским 
биб лиотекам области. В настоящее время 
в области действует 31 библиотека, обслу-
живающая детей: 12 районных, 16 сельских 
и 2 городские.

– Наша библиотека ежегодно организу-
ет топ-рейтинг среди детских библиотек с 
целью повышения их престижа и выявления 
значимых достижений. Результаты рейтин-
га публикуются через социальные сети и 
доводятся до сведения пользователей, что 
способствует популяризации библиотечной 
деятельности и мотивации к дальнейшему 
развитию. Ежегодно собираем молодых 
биб лиотечных специалистов со всех угол-
ков области в рамках проекта «Библиотека 
ХХІ века глазами молодежи». В своей рабо-
те уделяем особое внимание пополнению 
фонда, учитывая спрос и интерес читате-
лей. В настоящее время фонд насчитывает 
более 200 тысяч изданий и электронных 
книг. В этом году из областного бюджета 
были выделены средства на приобретение 
автомобиля «ГАЗель», а также проведен 
ремонт отдела основного фонда и крыши 
библиотеки, что способствует улучшению 
условий работы и обслуживания пользо-
вателей, – отметила директор библиотеки 
Эльвира Амангалиева.

В библиотеке особое внимание уделя-
ется популяризации и изучению жизни и 
творчества писателя Хамзы Есенжанова, в 
честь которого она названа. С этой целью 
с января 2019 года функционирует Центр 
«Хамзатану».

Аида ГАЛИЕВА, 
ЗКО

ТАКТИЛЬНАЯ ЭКСКУРСИЯ  
«ОСЯЗАЕМЫЙ СЕМЕЙ»
Краеведческое общество «Прииртышье» провело для незрячих людей первую 
в Семее тактильную экскурсию «Осязаемый Семей» по «золотому квадрату» 
города. Экскурсия приурочена  ко Дню белой трости, который отмечается 
15 октября, и Дню незрячего человека, ежегодно проходящего 13 ноября. Обе 
эти даты призваны обратить внимание общественности всего мира на пробле-
мы людей, которые частично или полностью потеряли возможность видеть.

Краеведы Альбина Халел и Екатери-
на Гуляева провели экскурсию по городу, 
дав возможность членам общественно-
го объединения «Казахское общество 
слепых» области Абай буквально при-
коснуться к историческим объектам. 
Для этого выбрали маршрут с наиболее 
комфортными условиями – улицы с хоро-
шим тротуарным покрытием. Прогулка 
началась с исторического перекрестка 
улиц Б. Момышулы и А. Найманбаева.

Самый старинный объект – это 
дом Христофора Шульца 1889 года по-
стройки, где в свое время размещался 
филиал известной компании «Зингер», 
а швейные машинки уже можно было 
приобрести в кредит. Позже здесь рас-
полагалась гостиница.

Рядом с ним стоит дом купца Бар-
дыгина, 1916 года постройки. Он при-
мечателен тем, что был построен не из 
привычного камня и дерева, которые 
чаще всего использовали для строи-
тельства всех зданий тех времен, а с 
применением металла и бетона. Михаил 
Бардыгин, замахнувшийся на москов-
ские стандарты, явил первый пример 
рационального домостроительства. 
Сейчас в нем расположен ЦОН.

По диагонали возвышается дом 
специалистов, построенный в 1938 году 
и возводившийся 5 долгих лет из-за де-
сятков поправок и замечаний к проекту, 
а также пересмотра бюджета. Это ред-
кий для города пример индивидуально-
го, авторского подхода к строительству 
30-х годов ХХ века, который на выходе 
обес печил несколько десятков семей ком-
фортным жильем с высокими трехметро-
выми потолками и солидной квадратурой 
комнат. Здесь расселяли специалистов в 
период индустриализации.

Этот архитектурный ансамбль до-
полнили бронзовые скульптуры в че-
ловеческий рост местного скульптора 
Нурбола Калиева.

Пройдя по Найманбаева, экскурси-
онная группа вышла на Арбат и дошла 
до Историко-краеведческого музея по 
улице Мангилик Ел. Здесь их заинтере-
совало здание музея Абая – бывший дом 

купцов Ершовых. Балюстрады, стены, от-
деланные выступами, деревянные двери 
с резными элементами – все это люди с 
интересом «рассматривали» кончиками 
пальцев. Кстати, в купеческом особняке 
в 1920-х годах размещался детский дом, 
а с 1942-го – протезный завод. В 1970 
году сюда переехал музей Абая.

Пройдя через парк, на месте кото-
рого в XVIII веке было болото, а в XIX 
веке – Гасфортская базарная площадь, 
группа прошла мимо знаменитых исто-
рических локаций. В их числе бывший 
торговый дом Плещеева, где сейчас 
располагается музыкальный магазин. 
Далее по маршруту – бывшее здание 
китайского консульства, которое раз-
мещалось здесь на протяжении 25 лет, 
до 1947 года. Сейчас в здании работает 
филиал партии «АMANAT».

Стоит отметить, что детализации 
и пространственного понимания к 
экскурсии добавили объемные моде-
ли, которые краевед Вилюс Матулюк-
штис распечатал специально для группы. 
Наличники и колоннады в миниатюре 
исследовали руками.

Внимание привлекли милые балкон-
чики с коваными деталями, и стены, от-
деланные рустом.

Во время прогулки незрячие семей-
чане рассказали о проблемах, с которыми 
они сталкиваются ежедневно. В первую 
очередь это отсутствие специальных зву-

ковых сигналов на светофорах и парковок 
для инватакси близ важных социальных 
учреждений. Ну, и, конечно, автомобили, 
припаркованные в неположенных местах.  
Однако незрячие люди отметили, что в 
последние годы ситуация все же меняется 
в лучшую сторону.

Экскурсия завершилась на терри-
тории Краеведческого музея. Здесь, на 
уличной экспозиции, незрячие люди уз-
нали о балбалах, датируемых VI–XI ве-
ками, о молотилках и жерновах.

В течение полутора часов незря-
чие участники тактильной экскурсии 
по-новому чувствовали Семей, нахо-
дили новые точки соприкосновения с 
привычной средой и узнавали новые 
факты о старом городе.

– Каждый выход незрячего человека 
из зоны комфорта на улицу – это неве-
дение, как очередная новая экскурсия. 
Мы постарались передать нашей группе 
самую интересную и полезную инфор-
мацию о городе, показать, в каком удиви-
тельном, с исторической и архитектурной 
точки зрения, месте они живут. Когда Об-
щество слепых отозвалось на наше пред-
ложение, мы были одновременно рады и 
взволнованы, так как, соглашаясь на такой 
эксперимент, наши незрячие земляки без-
ропотно доверились нам. Доверие к миру, 
пожалуй, – главная отличительная черта 
таких людей, – рассказали в краеведческом 
обществе «Прииртышье».

Айман ШАРИПХАНОВА,
область Абай
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ФЕСТИВАЛЬ

НА ПРАЗДНИЧНОЙ ВОЛНЕ КОНЦЕРТ

Оксана ЛЫСЕНКО, 
Алматы

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

ТАЙМ-АУТ

В столице проходит III Международный 
театральный фестиваль «ТЕАТР ALL». Фе-
стиваль, посвященный драматургии ла-
уреата Государственной премии имени 
Абая, заслуженного деятеля Казахстана, 
писательницы-драматурга Розы Мукано-
вой, стартовал вчера и продлится до конца 
недели. Мероприятия организованы при 
поддержке столичного акимата и управле-
ния культуры Астаны, а также Министерства 
культуры и информации РК.

В этом году в международном 
фестивале принимают участие 
лучшие театральные коллекти-
вы Азербайджана, Кыргызстана 
и Казахстана.

Как отмечают организаторы, 
III Международный театраль-
ный фестиваль «ТЕАТР ALL» 
приз ван познакомить зрителей с 
творчеством писательницы-дра-
матурга Розы Мукановой, укре-
пить международные культурные 
связи, а также популяризировать 
театральное искусство среди мо-
лодежи.

Так, официальное открытие 
фестиваля состоялось вчера – 
28 октября. В тот же день гостям 

мероприятия представили спек-
такль «Мәңгілік бала бейне» 
режиссера-постановщика Болата 
Атабаева, подготовленный Казах-
ским национальным театром дра-
мы им. М. Ауэзова города Алматы. 
Это постановка о жизни народа, 
пережившего и поныне испыты-
вающего последствия испытаний 
на Семипалатинском ядерном по-
лигоне. В центре сюжета – село 
Карауыл, ставшее объектом 
атомного эксперимента, а также 
непростая судьба девушки Лейлы 
и ее окружения.

На второй день фестиваля 
– то есть уже сегодня вечером – 
зрителям покажут историческую 

трагедию «Бопай ханым» режис-
сера-постановщика Жулдызбека 
Жуманбая. Спектакль подготов-
лен Казахским национальным му-
зыкально-драматическим театром 
им. К. Куанышбаева и пройдет на 
его же сцене. В постановке расска-
зывается о женщине, вошедшей 
в историю казахского народа, – 
супруге Абулхаир-хана – Бопай. 
Сам режиссер еще в ходе премье-
ры, которая прошла в 2021 году, 
рассказывал, что именно Бопай 
удалось стать правой рукой ве-
ликого хана.

– До наших времен дошли ле-
генды о сильной, настоящей люб-
ви между Бопай и Абулхаир-ха-

ном. Она была столь же яркой, 
как у Козы Корпеш и Баян Сулу. 
Меня интересовали их чувства. 
Также я уделил в своей работе 
особое внимание теме воспита-
ния детей – как растили, чему учи-
ли будущих султанов и батыров. 
Бопай – великая личность среди 
известных женских образов Вели-
кой степи. Очень многому можно 
и нужно учиться у нее, – говорил 
в интервью телеканалу Jibek Joly 
режиссер-постановщик Жулдыз-
бек Жуманбай.

В том же интервью автор 
спектакля «Бопай ханым» Роза 
Муканова отмечала, что в своем 
произведении стремилась пока-

зать образ Бопай не только как 
женщины и матери, но и как со-
ратницы.

– Она имела огромное вли-
яние не только на мужа, но и на 
все ханство. Мы хотели показать 
ее смелость, героизм и любовь к 
Родине. Это позволило нам рас-
крыть главную идею – когда народ 
и правитель едины, тогда страна 
становится великой, – подчеркну-
ла драматург.

Третий день фестиваля – 
30 октября – ознаменуется пока-
зом драмы «Жесір» режиссера 
А. Кыдырмышева. Спектакль 
представит коллектив из Кыр-
гызстана – Молодежный театр 
«Тунгуч» им. Ж. Сейдакматовой.

Ну а 31 октября гостей фес-
тиваля порадуют творческим 
вечером «Жарық дүние», приу-
роченным к 60-летнему юбилею 
Розы Мукановой. 

1 ноября зрителям пред-
ставят драму-абсурд «Ешкім де 
кінәлі емес» режиссера Бекму-
хамета Киекбаева. Постановку 
подготовил коллектив Караган-
динского областного академичес-
кого казахского драматического 
театра им. С. Сейфуллина. В тот 
же день гости фестиваля смогут 
насладиться музыкальной драмой 
«Қызжылаған» режиссера-поста-
новщика Абзалбека Максима, 

подготовленной Музыкальным 
театром юного зрителя акимата 
города Астаны.

В предпоследний день фести-
валя – 2 ноября – публика смо-
жет увидеть сценическую версию 
Розы Мукановой произведения 
Мухтара Ауэзова «Қаралы сұлу». 
Жанр спектакля – метафизика, 
режиссер-постановщик – Алмат 
Шарипов. Спектакль поставит 
коллектив Западно-Казахстанско-
го областного казахского драма-
тического театра им. Х. Букеевой 
города Уральска. В тот же вечер 
своим талантом поделятся и ар-
тисты Туркестанского музыкаль-
но-драматического театра, пред-
ставив зрителям драму «Фариза».

Заключительный день фес-
тиваля будет полон событий. 
Так, 3 ноября утром зрителям 
покажут трагикомедию «Шатыр 
астындағы мен», подготовленную 
Газахским государственным дра-
матическим театром (Азербайд-
жан).

Вечером того же дня состо-
ится торжественное закрытие 
III Международного театраль-
ного фестиваля «ТЕАТР ALL», 
которое пройдет в здании Ка-
захского национального музы-
кально-драматического театра 
им. К. Куанышбаева.
Фото Бауыржана ЖУАСБАЕВА

Празднование Дня 
Республики в Алма-
ты началось, теперь 
уже по традиции, 
с международного 
фестиваля театра 
кукол. Мероприятие 
прошло на истори-
ческой сцене Госу-
дарственного театра 
кукол во второй раз. 
В ярком культурном 
событии помимо оте-
чественных артистов 
принимали участие 
около 150 зарубеж-
ных кукловодов из 
11 стран.

В этом году в Almaty Puppet 
Festival-2024 участвовали 15 луч-
ших театров из Китая, Польши, 
Болгарии, Чехии, Турции, Грузии 
и других стран. Всего более 150 
мастеров кукол продемонстриро-
вали свои таланты. 

Впервые открывший свои 
двери для зрителей в 1935 году Го-
сударственный театр кукол города 
Алматы является самым первым 
театром кукол в истории казах-
станского театрального искус-
ства. На сегодняшний день храм 
культуры оснащен куклами всех 
видов – от простых, так и называ-
емых простевых, до сложнейших 
марионеток, а также новейшим 
технико-лазерным и сценическим 

оборудованием. Театр с почти 
90-летней историей каждый год 
пополняет свой репертуар акту-
альными и воспитательно-позна-
вательными постановками в соот-
ветствии со вкусами и интересами 
юных зрителей, а также реализует 
новые интересные проекты, в том 
числе совместные с зарубежными 
коллегами. Вот и этот фестиваль, 
как отмечают артисты, – отлич-
ная возможность для укрепления 
международных творческих от-
ношений, расширение кругозора 
жанра театра кукол через художе-
ственно-эстетические творческие 
поиски, а также знакомство зри-
телей с современными постанов-
ками театров кукол.

– Этот фестиваль стал для нас 
очень важным праздником, – под-
черкивает директор театра кукол 
Алмат Абдрахманов. В прошлом 
году, когда мы впервые провели 
этот масштабный культурный 
проект, в нем участвовали теат-
ры кукол из 6 стран. В этом году 
участвуют коллективы уже из 
11 стран. Для нас это большой 
показатель престижности и ре-
путации нашего фестиваля.

Второй международный 
фестиваль открылся спектаклем 

«Шесть чувств», представлен-
ным творческим коллективом из 
Республики Башкортостан. Как 
рассказала актриса этого театра 
Надежда Беззубова, в алматин-
ском фестивале они принимают 
участие впервые и очень надеются 
стать постоянными участниками 
этого грандиозного культурного 
события. 

– Мы привезли спектакль 
«Шесть чувств», это очень не-
обычная постановка, в которой 
мы задействуем все шесть чувств 
наших зрителей. Он такой очень 
интуитивный спектакль. Мы его 
называем даже – спектакль в пол-
ной темноте.

Ну а завершился фестиваль 
кукольных театров казахстанской 
постановкой Актюбинского об-
ластного театра кукол «Алакай» 
города Актобе – «Щедрое дере-
во». Это захватывающая история 
мальчика и дикой яблони, которая 
отдала всю себя без остатка, лишь 
бы мальчик исполнил свои мечты 
и был счастлив.  

В рамках Almaty Puppet 
Festival-2024 также прошли по-
знавательные и информативные 
встречи, мастер-классы от веду-
щих специалистов. 

Уже завтра на сцене театра 
«Астана Опера» пройдет мас-
штабный симфонический кон-
церт всемирно известного 
скрипача-виртуоза, посла доб-
рой воли Казахстана Марата 
Бисенгалиева. Поклонники 
творчества прославленного 
музыканта с нетерпением ждут 
встречи в столице.  

Дирижером концерта выступит сам Марат 
Бисенгалиев, который также исполнит соло скрип-
ки. Вечер объединит творческие силы солистов, 
мультиинструменталистов, хора и симфонического 
оркестра «Астана Опера».

– На сцене прозвучат произведения в ис-
полнении саксофониста Арухата Мусаипова, 
к нему присоединятся коллеги – талантливые 
мультиинструменталисты Серик Нурмолдаев, 
Анар Касымова, Абзал Арыкбаев и Аскар Сол-
тангазин. В концерте также примет участие юная 
вокалистка Анна Юденич, а заслуженный деятель 
Казахстана Беимбет Демеуов будет работать с 
хором театра, – сообщили в пресс-службе «Аста-
на Опера».

Артисты продемонстрируют разнообразие 
казахских народных инструментов, гармонично 
сочетающихся с современными аранжировками 
и звучанием симфонического оркестра.

В целом каждое сочинение программы от-
ражает определенный аспект культуры и жизни 
казахского народа. Со столичной сцены прозвучат 
полюбившиеся многим произведения «Дала», 
«Желсіз түнде жарық ай», «Айттым сәлем, Қа-

ламқас», «Карлыгаш», «Дударай» и многие 
другие.

Ожидается, что автор и художественный ру-
ководитель проекта, солист и дирижер Марат Би-
сенгалиев представит в этом концерте свой взгляд 
на традиционную казахскую музыку через призму 
современности, сделав ее актуальной, но верной 
своим корням.

Марат Бисенгалиев – мировая звезда, самый 
известный казахстанский скрипач. Его музыкаль-
ная карьера охватывает десятилетия успешных вы-
ступлений на мировых сценах, сотрудничество с 
выдающимися музыкантами и оркестрами, а так-
же активную работу в создании новых проектов, 
которые популяризируют казахскую музыку на 
международной арене.

Марат Бисенгалиев известен своими смелыми 
интерпретациями и инновационными подходами 
к классическому и национальному репертуару. Его 
проекты – например, «Ұлы дала әуені» – демон-
стрируют мастерское сочетание национальных 
мотивов с современными симфоническими тра-
дициями.

ТЕАТР БЕЗ ГРАНИЦ!

КУКЛЫ ПЕРЕДАЮТ ЧУВСТВА 
ЛЮДЕЙ

ГДЕ КЛАССИКА 
ВСТРЕЧАЕТСЯ 
С СОВРЕМЕННОСТЬЮ… 
В СТОЛИЦЕ ПРОЙДЕТ УНИКАЛЬНЫЙ 
ШОУ-КОНЦЕРТ СО «СТЕРЕОЗВУКОМ»
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